
Capitanes
Pymes digitalizadas
American Express y Meta darán a conocer hoy un

programa para apoyar a los pequeños negocios en
América Latina, región que incluye a México.

La iniciativa pretende incrementar las habilidades
digitales, educación financiera y uso de cíberherramien
tas entre las Pymes.

Las dos empresas dispondrán en sus redes sociales y
canales digitales como Meta for Business, diversos con
tenidos y materiales educativos para dichos negocios.

La implementación de esta iniciativa estará a cargo
de Gerardo Weher, el vicepresidente de Marketing pa
ra Establecimientos de American Express, y Maren Lau,
vicepresidenta de Meta para América Latina.

Ambos se encargarán de asegurar que este proyec
to acerque los beneficios de la tecnología social a los pe
queños y medianos establecimientos en México para
que puedan crecer sus negocios.

La capacitación digital en las Pymes tiene un impacto
positivo en sus ingresos porque les ayuda a construir una co
munidad alrededor de los productos y servicios que ofrecen

De acuerdo con la Asociación Mexicana de Venta
Online, la capacitación constante es un área de interés
entre los dueños de pequeños negocios.

Aunque 68 por ciento de las Pymes se consideran
preparadas para la digitalización, afirman que la capaci
tación es una necesidad recurrente.

Facilitación
comercial

Ahora que el Secretario de
Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O, dio a conocer
que se eximirá a algunas
empresas de las regulacio
nes de Senasica y Cofepris
se pone en la mesa otra vez
la oportunidad de facilitar
las importaciones.

Con la intención de abatir
la inflación se creó la Licencia
Única Universal para evitar
ciertas regulaciones, con el
fin de no encarecer la impor
tación de alimentos y permi
tir su movilidad en el País.

Todos los permisos, trá
mites y regulaciones tienen
costos de cumplimiento y
sólo cuando se eliminan o
se hacen más sencillas se
reducen esos gastos.

Algunos especialistas en
comercio exterior conside
ran que si el Gobierno está
identificando que ciertas re
gulaciones contribuyen a la
inflación, de una vez debe
ría hacer un análisis de todo

lo que debe cumplirse para
reducir requisitos, dejar sólo
los trámites indispensables
y disminuir costos. En otras
palabras, facilitar el comer
cio de mercancías.

La facilitación en las im
portaciones es un tema que
se ha tratado de resolver
desde hace años y agilizaría
las operaciones. Por lo pron
to, esto es una oportunidad
para impulsar el tema.

Créditos

a jóvenes
La proptech Mudafy busca
consolidar su modelo de ne
gocio en México a través de
la apertura de más créditos
inmobiliarios para jóvenes.

La plataforma simplifi
ca y agiliza la búsqueda de
inmuebles para facilitar el
proceso de compra de casas.

Algo que se ha detecta
do en el mercado es que ca
da vez más jóvenes se acer
can a distintas empresas del
ramo con el interés de soli

citar un financiamiento.
Mudafy, de Edgar Eri

ves, apuesta por llegar al
gran segmento de jóvenes en
el País que creen imposible
poder comprar un inmueble

La proptech identificó
distintos miedos y mitos que
frenan a los compradores de
inmuebles y puso en marcha
alianzas con las principales
instituciones financieras pa
ra que más personas tengan
mejores opciones a la hora
de adquirir un inmueble.

De enero a junio se fi
nanciaron en el País 132 mil
600 millones de pesos en el
sector inmobiliario, un alza
anual de 9.1 por ciento, se
gún la Asociación de Ban
cos de México.

Y de acuerdo con Ine
gi, en la actualidad 43 por
ciento de los créditos inmo
biliarios se otorgan a per
sonas menores de 30 años,
es decir, a poco más de 480
mil jóvenes.

Competidor
español
Este martes llega a México
la consultora española In
verpoint, especializada en
compraventa, fusiones y
adquisiciones de empresas.

La firma, que capitanea
Bartolomé Calle, tiene pre

sencia en Argentina, Colom
bia, Estados Unidos y Portu
gal. El año pasado asesoró a
85 compañías, de las cuales
40 por ciento son Pymes va
luadas entre un millón y 4.5
millones de dólares, mien
tras que el resto son micro
empresas.

Jesús Molina y Caro
lina Moreno serán los lí
deres del proyecto en Mé
xico bajo la marca Corpo
ratepoint, que se enfocará a
las empresas familiares que
quieran vender su compa
ñía o hacerse de otra.

La firma española ha
desarrollado una herra
mienta con base en nue
vas tecnologías que permi
te evaluar la infraestructura
de la compañía a vender o
comprar y sus intangibles,
es decir, aquellos activos
que no se ven, como marcas,
diseños, licencias y desarro
llo intelectual.

En México, de enero a
agosto se llevaron a cabo 278
transacciones de compra
venta, fusiones y adquisicio
nes de empresas por un va
lor total de 10 mil millones
de dólares, principalmente
de software y servicios de
TI, de acuerdo con datos de
TTR empresa dedicada ha
cer reportes de estas opera
ciones a nivel regional.

capitanes@reforma.com

ARMANDO
DE LA PEÑA...

El recién nombrado

director general pa
ra Axtel tiene la apues
ta en el desarrollo de
talento. Su prioridad
es el crecimiento de
Axtel, a través de sus
unidades de negocio
Alestra y Axnet, y para
ampliar la infraestruc
tura de la compañía
planea cerrar este año
con inversiones por
alrededor de 75 millo
nes de dólares.
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México 20242030.
Descarbonización

II
La descarbonización

es un gran concepto.
Entiendo que la na

turaleza necesita carbono
para funcionar, pero la eco
nomía moderna ha genera
do un exceso de carbono
que rebasa las necesidades
normales de la naturaleza y
que ha empezado afectar el
balance que el sistema tie
rra puede tolerar para man
tener ciertas condiciones
que permiten la vida

Pero reducir la conta
minación del medio am
biente significará un costo,
la descarbonización tendrá
que internalizar las varia
bles que la economía basa
da en la libre generación de
contaminantes soslayó du
rante mucho tiempo. Hay
empresas que han comen
zado voluntariamente un
programa para reducir y
después eliminar sus ope
raciones la generación y/o
uso de actividades "carbo
nizantes", sin embargo, el
esfuerzo necesario reque
rirá de acciones afirmati
vas y contundentes de to
dos los países tal como ha
intentado hacer el Acuerdo
de París.

México fue un paso
adelante y en 2008 fijó ob
jetivos medibles máximos
para la producción de ener
gía eléctrica usando com
bustibles, aun antes de que
en 2013 se decidiera en la
reunión sobre el tema de
Naciones Unidas que los
países debían obtener las
"Contribuciones Previstas y
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Determinadas a Nivel Na
cional". En 2008, México
trazó una ruta de acción
que especificaba que pa
ra el año 2024, al menos,
35% de la electricidad que
se consumiera en el País
provendría de fuentes lim
pias. Una pregunta que vale
la pena hacer, dado que la
impredecibilidad del clima
y su excesiva virulencia es
evidente, es si el porcentaje
de 35% es todavía relevante

Al no haber documen
tación alguna que susten
te científicamente que ese
porcentaje es el necesa
rio para atenuar los efec
tos del cambio climático es
momento de reevaluar la
meta, y de paso que quede
constancia científica de có
mo y por qué se justificaría
mantener el objetivo defi
nido en 2008, o si convi
niera modificarlo para que
nuestra buena intención de
aquel entonces se convierta
en un objetivo administra
ble. Por el termino "admi
nistrable" me refiero a que
sea alcanzado como obvia
mente se supondría, pero
también haciendo eviden
te que habrá costos colate
rales, como la muy actual
discusión del efecto en la
confiabilidad del sistema
por la natural intermiten
cia de la electricidad prove
niente del aprovechamien
to del sol, el viento y la ma
yoría de las hidroeléctricas.
La otra parte de "adminis
trable" tendría que ser su
monitoreo a través de sub
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metas o indicadores que
nos permitieran conocer
si el fin último de un plan
de uso de energías limpias
cumple con el objetivo fun
damental: cuidar la tierra y
el futuro.

Las energías limpias
son para algunos de noso
tros un fin en sí mismas.
Pero para la nación son so
lamente uno de los meca
nismos para lograr un fin
mayor: la sostenibilidad.
Dedicar grandes esfuerzos
en la prevención de la con
taminación enfocándose
en el sector eléctrico tiene
un gran sentido práctico
porque el monitoreo de las
plantas de gran generación
no limpia la térmica es
mucho más sencillo dado
que son muy pocas; menos
de 250 en el País.

Será fundamental que
la próxima Administración
de este País, aquélla que
nos gobernará de 2024 a
2030, tenga resuelto, antes
de llegar a la Presidencia,
cómo si se retoma un pro
grama agresivo de energías
renovables.

Para determinar un
probable escenario de fu
turo creíble para todos la
mejor candidata es la Uni
versidad Nacional Autóno
ma de México por su sol
vencia moral, sus amplias
capacidades técnicas trans
versales y su atemporalidad
política

Las exposiciones sobre
el sector eléctrico que se
hicieron en el Senado de
la República me llevaron a
pensar que había más pun
tos en común de los que los
participantes querrían ha
ber reconocido. La parte de
descarbonización que co
rresponde al sector eléctri
co es pura y absolutamente
numérica, las leyes impe
rantes solamente deben ser
las de Kirchoff, Ohm y otras
similares.
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Del lío a 'Lia'
emía todo. Temía«m
tener un negocio.1 Temía pedir pres

tado. Temía que mi sueño
se convirtiera en una pesa
dilla. Pero hoy este negoci
to es nuestro. Mi sueño se
ha materializado".

Así — orgullosa y con
lágrimas en sus ojos— me
platicaba Lia Avendaño
i en su negocio Coffeeshop
1 coml3 en la Comuna 13 en
i Medellín, Colombia.

Conmovedor, interesantísi
mo y súper relevante para Mé
xico, porque en este otrora
barrio de la muerte se obser
va en un microcosmos loque
realmente se requiere para
transformar algo para bien.

Para pasar de un enor
me lío a la inspiradora his
toria de Lia.

Veamos.
Empecemos con el lío.
En 1991, en el pico de la

guerra entre el Cártel de Me
dellín, de Cali, los 'Tepes" (pa
ramilitares) y el Estado, en la
ciudad hubo 6,809 homicidios.

Escalofriante, su tasa de
homicidios rondó 300 por ca
da 100,000 habitantes. Ima
gina, según el Consejo para
la Seguridad, Zamora, Mi
choacán, fue en 2021 la se
gunda ciudad más violenta del
mundo con 197 homicidios
por cada 100,000 habitantes.

¡O sea, en 1991 Medellín
fue 50% más violenta!

Y la Comuna 13 era un
triste ejemplo.

"En esta canchita deporti
va hace 20 años traían a cha
vos que se negaban a traba
jar con los paramilitares, los
arrodillaban y los ejecutaban
sicarios adolescentes frente a
todos", cuenta Duván, nues
tro guía local.

¿Y hoy?
Según el diario El Colom

biano, en 2021 Medellín tuvo 6
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arrodillaban y los ejecutaban
sicarios adolescentes frente a
todos", cuenta Duván, nues
tro guía local.

¿Y hoy?
Según el diario El Colom

biano, en 2021 Medellín tuvo 6

homicidios por cada 100,000
personas (murieron 403 pai
sas). Ah, y 39% de los casos
fueron resueltos. Ah y hubo
126 días sin un solo asesinato.

Envidia de la buena, la
transformación es evidente.

¿Cómo la lograron?
¿Acaso allá sí funcioná

ronlas dádivasylos abrazos?
¡Ja, para nada!
Claro, parte de la res

puesta involucra al narco.
El Cártel de Medellín fue

desarticulado y las bandas que
quedaron, como bien explicó
el diario El Tiempo en 2017,
"son más dispersas, más pe
queñas y menos peligrosas".

Duván tiene otros datos:
"Nadie lo dice, pero tras bam
balinas acordaron con los
cárteles, fue el primer paso".

Digamos que una espe
cie de pax i ni rea.

Pero eso no basta.
Se reforzó la policía y las

fuerzas del orden. Cuenta El
Tiempo que en 2011 en Me
dellín había 121 cuadrantes de
vigilancia a caigo de 726 uni
formados. Para 2017 ya había
413 cuadrantes y7,000 agentes.

Dos factores que quizá
expliquen el orden.

¿Pero, y el progreso?
Contesto regresando

a Lia.
Su esposo Jaime ilustra el

reto. Su familia llegó a Mede
llín desplazada por la violencia
narcos mataron a su papá en
Urabá, donde tenía una parcela
cafetalera Al llegar alaComuna
13, pasaron de una guerra a otra

"La violencia y la pobre
za eran destinos manifiestos",
explica Duván.

El círculo infinito del
subdesarrollo.

Y de este círculo, aun
que no le guste a Andrés
Manuel, salieron generan
do riqueza. Bueno, salieron
logrando que la comuni
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"La violencia y la pobre
za eran destinos manifiestos",
explica Duván.

El círculo infinito del
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Y de este círculo, aun
que no le guste a Andrés
Manuel, salieron generan
do riqueza. Bueno, salieron
logrando que la comuni

dad la generara.
"Los del gobierno no vi

nieron a enseñarnos, vinieron
a preguntarnos que necesitá
bamos", platica Lia

Entre el 2010 y el 2012
se construyeron las escale
ras eléctricas San Javier. Son
6 tramos que suben el cerro
donde se ubica la Comuna
Limpias y prístinas. La co
munidad las mantienen así.

Son un orgullo, un sím
bolo de progreso.

Pero no sólo eso, son un
habilitador de negocios.

Habilitaron un ecosis
tema de microempresarios
locales. Negocitos por todos
lados. Bailarines (como Du
ván, que enseña a chavos).
Espectáculos en la calle. Res
taurantitos. Galerías de arte
sanías. Murales coloridos.

Bullicio y alegría
3 lecciones clave: el turis

mo como arma de desarrollo,
la comunidad se apropia del
sueño y, finalmente, el em
prendimiento como palanca.

Un apunte final sobre la
importancia del transporte
público. Medellín tiene un
sistema ordenado, funcional
y adaptado a su orografía.

El Metro Cable (funicula
res masivos) es espectacular
y fantástico: "Antes tardaba
una hora en llegar del me
tro a mi casa, hoy me lleva
10 minutos", me contó Juan,
un obrero con el que platiqué.
Eso es calidad de vida
Eso es transformación.
Eso es progreso.

Tbdo lo demás son vaciladas.
Si no conoces Medellín,

apúntalo en tu bucket list.
Es vina ciudad bonita, con

gente cálida y que encierra
una gran lección para México.
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EN POCAS PALABRAS...
'Tensamos abrir un segundo
piso para dar más servicios. Y
luego, quizá otra cafetería en
Medellín".

Lía Marcela Avendaño,
Comuna 13.
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What's
News

Los bonos más riesgo
sos de Credit Suisse se

hundieron el lunes, y sus
acciones alcanzaron nuevos
mínimos históricos, con
base en preocupaciones
sobre la salud financiera
del banco suizo. El costo
de asegurar la deuda de
Credit Suisse contra el

incumplimiento de pagos,
medido por swaps de
incumplimiento crediticio,
también continuó al alza.
Las acciones cayeron 0.8%,
a 3.94 francos suizos, tras
reducir algunas pérdidas,
después de cotizarse antes
hasta U.6% más abajo, de
acuerdo con FactSet.

? Kwasi Kwarteng, el
Ministro de Hacienda de
Reino Unido, descartó el
lunes un plan para recortar
la tasa máxima de 45% del
impuesto sobre la renta,
al desechar una política
económica clave tras caos
en los mercados financieros
del país, una intervención
del Banco de Inglaterra y la
amenaza de una rebelión a
gran escala de legisladores
del Partido Conservador.
El cambio de dirección es
un revés importante para
la nueva Primera Ministra
Liz Truss, quien basó su
incipiente liderazgo en una
transformación radical de
la economía británica.

? El gigante financiero
BlackRock Inc. nombró
a Martin Small como su

siguiente director financie
ro, a partir del 2023. Small
sucede a Gary Shedlin,
quien tiene casi una década
de desempeñarse como
CFO. Shedlin permane
cerá con BlackRock como

vicepresidente del consejo.
Small dirige actualmente el
negocio de Asesoría Patri
monial en EU de BlackRock
y asumirá su nuevo puesto
una vez que se completen
los procesos de reportes
financieros para los resul
tados del 2022 para el 1 de
marzo del 2023.

? Intel Corp. sigue
adelante con sus planes
de cotizar en la bolsa las
acciones de su unidad de
automóviles autónomos

Mobileye, dando un empuje
al mercado de las Ofertas
Públicas Iniciales (OPIs)
que ha estado bajo presión
este año debido a zozobra
en el mercado bursátil.
Mobileye dijo que presentó
solicitud para su OPI ante la
Comisión de Bolsa y Valores
de EU. La compañía no dio
un tamaño esperado para su
OPI, ni un rango de precio
anticipado.

? Algunas de las com
pañías de internet más
grandes del sureste de
Asia intentan estimu
lar sus ingresos con un
negocio tradicional: los
préstamos. Los servicios
de compre ahora, pague
después han acelerado
su ritmo en el sureste de
Asia como resultado de
la pandemia de Covid19.
Grab Holdings Ltd., Sea
Ltd. y GoTo Group están
ofreciendo a sus clientes
préstamos a corto plazo
para ayudarles a pagar
una variedad de produc
tos y servicios, incluyendo
taxis, entrega de alimen
tos a domicilio y produc
tos de belleza.
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DESBALANCE

NI las luces de Alfonso Romo
::::: Sin la sombra de quien fuera el jefe de la
oficina de la Presidencia, Alfonso Romo,
quien tanto hizo mosca a sus antecesores en
la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O logró sacar sólito una versión
ampliada del paquete contra la terca infla
ción, que sigue afectando a quienes menos
tienen. Nos cuentan que, tras el trago amar
go por su paso en el Congreso de la Unión,
sobre todo por el tiempo que lo hicieron es
perar tanto diputados como senadores para
comparecer, al titular de Hacienda se le vio
contento en Palacio Nacional por haber
cumplido con el encargo del presidente An
drés Manuel López Obrador, de conven
cer a más empresarios para unirse en la lu
cha contra la inflación, pues, al parecer, no
cederá ni acabándose la guerra en Ucrania,
y los estragos que dejará serán duraderos.

¿Y los onanismos empresariales?
::::: Nos comentan que con el Acuerdo de
apertura contra la inflación y la carestía
(Apecic), es la segunda ocasión en que el Eje
cutivo federal da el mismo tratamiento a or
ganismos empresariales que con su antece
sor, el Pacic. Esto quiere decir que se pactó
con grandes empresas, dejando fuera a cá
maras y confederaciones. Sin embargo, nos
adelantan que el titular de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, tendrá visitas y llama
das de representantes de la cúpula empresa
rial. El presidente del Consejo Coordinador
Empresarial, Francisco Cervantes, dijo que
si el gobierno federal quiere lograr los resul
tados esperados, entonces es necesario que
se haga una invitación a más empresas. Ase
guró que desde ayer por la tarde iba a buscar
al secretario de Hacienda. El tiempo dirá si
fructificó o no su planteamiento.
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El acuerdo presidencial para
detener la inflación pone en
riesgo las exportaciones de
México y la salud de todos
En México no salimos de

una disputa internacio
nal, y entramos a otras

dos. Ayer acabó el plazo formal
para lograr un acuerdo con Ca
nadá y Estados Unidos, países
que nos acusan de estar violando
disposiciones del TMEC en ma
teria energética, que a este go
bierno conciernen.
Si no se llega a un acuerdo en

estas siguientes horas o no se am
plía el plazo de consultas forma
les, en los siguientes días se ins
talará un panel arbitral que, en
un lapso de 12 meses, señalaría
quién tiene la razón, si México o
Estados Unidos y Canadá. A co
mo están las cosas, parecería que
desafortunadamente la razón le
gal les asiste a nuestros socios co
merciales, lo que nos pone ante
el riesgo de perder y que se nos
impongan represalias en dos
sentidos: 1) cambiar las políticas
públicas mexicanas que estarían
incumpliendo con el TMEC en
referencia al sector energético, y
2) por el daño que se realizó a am
bas economías, que nos impon
gan medidas arancelarias que,
según expertos, oscilan en 25 mil
millones de dólares.
Por eso, sorprende que, con el

tema energético abierto, ayer en
la mañanera se dieran a conocer
medidas para "controlar" la in
flación, pero en ellas se aborda
ron temas que podrían abrir
nuevos frentes con nuestros so
cios comerciales.
—El que se anunciara que

ahora van a poder ingresar a Mé
xico productos agropecuarios a
México sin ningún tipo de ins
pección fitosanitaria nos pone
en riesgo a todos de que se im
porten, por empresarios dis

sentidos: 1) cambiar las políticas
públicas mexicanas que estarían
incumpliendo con el TMEC en
referencia al sector energético, y
2) por el daño que se realizó a am
bas economías, que nos impon
gan medidas arancelarias que,
según expertos, oscilan en 25 mil
millones de dólares.
Por eso, sorprende que, con el

tema energético abierto, ayer en
la mañanera se dieran a conocer
medidas para "controlar" la in
flación, pero en ellas se aborda
ron temas que podrían abrir
nuevos frentes con nuestros so
cios comerciales.
—El que se anunciara que

ahora van a poder ingresar a Mé
xico productos agropecuarios a
México sin ningún tipo de ins
pección fitosanitaria nos pone
en riesgo a todos de que se im
porten, por empresarios dis
puestos a aumentar sus ganan
cias, desde productos caduca
dos, hasta carnes congeladas
que estarán cerca de su caduci
dad, o vegetales con plagas. To
do ello pone en riesgo la salud
humana, y hasta la salud de
nuestros animales y vegetales.
—Más allá del riesgo interno

por una importación sin control,
también se abre un frente en las

exportaciones, pues por violacio
nes a la sanidad animal y vegetal,
le estamos dando el pretexto idó
neo a Estados Unidos, Canadá y
a otros países con los cuales te
nemos tratados de libre comercio

para cerrar y/o revisar nuestras
exportaciones. ¿Qué no era más
fácil anunciar la contratación de
más inspectores para agilizar in
gresos, en lugar de decir que ya
no haríamos ninguna? ¿Ahora la
4T va a confiar en la buena vo

luntad de los empresarios e im
portadores, en lugar de ejercer
sus atribuciones como gobierno?
¿Los funcionarios de la Secretaría
de Agricultura, Senasica y Cofe
pris no tuvieron inconvenientes
sobre esas medidas?
—También se anunció que se

prohiben las exportaciones de
México al mundo de frijol, maíz
blanco, sardinas, chatarra de alu
minio y acero (usados para fabri
cación de empaques de alimen
tos). Difícil saber por qué se es

El gobierno tiene un desdén por los aboga

cogieron estos rubros, pero los
compromisos en materia de libre
comercio prohiben que un país
se cierre a las exportaciones.
Sólo hay contadas excepciones,

como cuando está en riesgo la se
guridad alimentaria del país y si se
avisó oportunamente y justificó la
medida ante la OMC, como lo pre
vé el artículo 12 en materia de agri
cultura del Acuerdo sobre Aran
celes (GATT) y el artículo 3.5 del
TMEC. Y aquí también cabe pre
guntar, ¿no tuvieron ninguna ob
jeción los secretarios de Econo
mía (que ve la parte comercial) y
de la Cancillería (responsable de la
parte internacional)?
Así las cosas. Es bien sabido

que esté gobierno tiene un des
dén por los abogados y que no
le gusta cumplir con las reglas
jurídicas. Sin embargo, en ma
teria internacional parece que
nadie está asesorando al Presi
dente o, si algo le han dicho, no
les hace caso.

Lo anunciado ayer en poco o
nada ayudará a detener el creci
miento de la inflación, pero sí
pondrá en riesgo a las exporta
ciones agroalimentarias mexica
nas y la salud de todos. Es una
mera ocurrencia, sólo para decir
que se está haciendo algo en ma
teria inflacionaria, pero sin me
dir las consecuencias. •

Twitten @JTejado
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comercio prohiben que un país
se cierre a las exportaciones.
Sólo hay contadas excepciones,

como cuando está en riesgo la se
guridad alimentaria del país y si se
avisó oportunamente y justificó la
medida ante la OMC, como lo pre
vé el artículo 12 en materia de agri
cultura del Acuerdo sobre Aran
celes (GATT) y el artículo 3.5 del
TMEC. Y aquí también cabe pre
guntar, ¿no tuvieron ninguna ob
jeción los secretarios de Econo
mía (que ve la parte comercial) y
de la Cancillería (responsable de la
parte internacional)?
Así las cosas. Es bien sabido

que esté gobierno tiene un des
dén por los abogados y que no
le gusta cumplir con las reglas
jurídicas. Sin embargo, en ma
teria internacional parece que
nadie está asesorando al Presi
dente o, si algo le han dicho, no
les hace caso.

Lo anunciado ayer en poco o
nada ayudará a detener el creci
miento de la inflación, pero sí
pondrá en riesgo a las exporta
ciones agroalimentarias mexica
nas y la salud de todos. Es una
mera ocurrencia, sólo para decir
que se está haciendo algo en ma
teria inflacionaria, pero sin me
dir las consecuencias. •

Twitten @JTejado
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Desde finales de abril del 2021, el Senado de
la República envió a la Cámara de Diputados,
que en la actual legislatura preside Santiago
Creel, del PAN, la minuta que reforma la Ley
Federal de Títulos y Operaciones de Crédito
en materia de pagaré electrónico.

Es probable que la agenda legislativa de
Morena, Verde y PT no lo consideren una prio
ridad, dados los pendientes políticos acumu
lados, pero lo que llama la atención es que,
a año y medio, no se haya convocado aún a
la Comisión de Economía que preside Jorge
Inzunza, del PAN, para dictaminar la minuta,
pues aunque ha tenido toda clase de reunio
nes para debatir el tema y este parece tener
consenso, también se dice que esperan opi
nión expresa del procurador Fiscal de la Fede
ración, obvio, el abogado de Hacienda, Félix
Medina Padilla. La opinión de Hacienda ha
sido clara: quiere acotar el pagaré electrónico
a empresas reguladas del sector financiero y
no que rija para todas las empresas con ac
tividad comercial. No han enviado una opi
nión formal. Habiendo pasado la minuta en
el Senado, donde también se convocó a los
gremios y a representantes de Hacienda a
discutirla y, después de haber sido enviada la
minuta se detuvo con un asunto que parece
pretexto, porque acotarla como quieren, por
ejemplo, deja fuera al amplísimo sector de
venta de autos nuevos y usados, y hablamos
de algo así como 7 millones de vehículos.

Hoy, todos esos contratos y pagarés deben
realizarse de forma escrita y, para efectos de
endoso o bursatilización, prácticamente no
sirven, más en un mundo que cada día se di
gitaliza a pasos agigantados. Imagine un ban
co digital o para las instituciones fintech, es
un verdadero problema. Si se actualizara el
marco legal del pagaré electrónico o digital,
como propone la iniciativa, con los requisi
tos que ya están incorporados en el Código
de Comercio para darle validez similar al que
tienen esos contratos, váuchers de tarjetas de

crédito bancarias y comerciales para operar
en el comercio electrónico, hoy ese mercado
de autos como el del hipotecario, tendría una
mejor perspectiva para facilitar el endoso y
bursatilización de los mismos.

Mire, hay diputados que piensan que la
intención de legislar el pagaré electrónico es
para facilitar la cobranza, para que esta sea
más rápida. Es un argumento falso, porque la
cobranza no depende de la firma electrónica,
dado que el pagaré digital tendría la misma
validez que el pagaré de papel con la firma
autógrafa y física; la cobranza depende de la
voluntad de pago del deudor y quien se obliga
al pago, y de la capacidad de los acreedores
de recuperar el préstamo, más si se trata de
intermediarios regulados. El dinero no es suyo,
sino de los ahorradores.

Por ello, la falta de avance en esta propues
ta, que no hace sino actualizar la LFTOC en
los términos que hoy el Código de Comercio,
vigente y aplicable en toda la República, rige
en materia de pagarés o documentos emitidos
digitalmente y pagados en comercio electró
nico, parece depender de que se incluya en
las prioridades legislativas de la Secretaria de
Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez de
la O, prioridad que, en mi humilde opinión,
podría impulsar mejor la inclusión financiera
porque la no actualización provoca una can
celación de facto del acceso al crédito digital.
¡Analícelo!
DE FONDOS A FONDO

#Sofipos. La regulación cuesta y mucho, el
problema es cuando a una autoridad le da
por ser eficiente sin consultar a la otra. Le
cuento que en Condusef, llevaron a Conamer
un proyecto de registro único que pretende
estar vigente a finales de noviembre. Entre
los requisitos de entrega de información no
consideraron los tiempos de la CNBV, porque
por ejemplo, para la entrega de información
de cartera vigente piden que se entregue en
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los primeros cinco días hábiles de cada mes
y en la CNBV la exigencia es que se entrega el
30 del mes siguiente. La preocupación es que
la Condusef no tendrá información exacta y,
bueno, lo único que hacen es aplicar multas.
Por cierto, la regla pretende la unificación de
todos los registros obligatorios de Condusef:
RECA, Sipres, RECO, REDECO, etcétera, y ya
lleva tres vueltas y muchos comentarios.
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1 FEMSA, que preside José Antonio
• Fernández Carbajal. recibió las au

torizaciones regulatorias para el cierre de
la oferta pública de adquisición de Valo
ra. por parte de su subsidiaria Impulsora
de Marcas e Intangibles. Después de la li
quidación de la oferta, FEMSA iniciará un
procedimiento de oferta forzosa y desliste
de las acciones de Valora en el SIX Swiss
Exchange. Con esto, FEMSA inicia for
malmente su expansión en Europa a tra
vés de conceptos de proximidad, tal como
ha hecho con Oxxo en nuestro país y otros
mercados. Valora tiene su sede en Suiza,
cuenta con 12 formatos de venta y dos mil
724 unidades en Suiza, Alemania, Austria,
Luxemburgo y Holanda.
2Cubic, una plataforma liderada por

• Luis Enríquez, Jorge Armando del
Villar, Andrea Zapata y Aldo Sales, pre
sentó en México la obra física Gangsta Rat
del artista urbano Banksy, que tiene un
valor de 120 mil dólares, y también ven
dió una versión digital. Esto último fue po
sible porque, durante el evento Cubic Fest,
se dividió Gangsta Rat en 4 mil token no
fungibles (NFT) y cada uno fue vendido
en 30 dólares, lo que significa que varias
personas compraron una parte de la obra.
Cubic realizó una iniciativa de este tipo en
junio pasado, cuando vendieron un NFT
de Andy Warhol y fue la misma comuni
dad la que pidió que en la siguiente ven
ta se tuviera como protagonista a Banksy.
3 A partir de este martes, la industria

•de camiones pesados, representada
por Miguel Elizalde. se estará reuniendo
en Puebla para dar a conocer lo más avan
zado en tecnología de electromovilidad.
Se espera que durante la ExpoTransporte
se den a conocer nuevas unidades y lan
zamientos que ya han comenzado a evo
lucionar hacia una economía verde, esto

acorde a lo que ya demandan sus princi
pales clientes. El sector se dice listo para
los nuevos requerimientos, sin embargo,
aprovecharán la oportunidad para hacer
le saber a las autoridades locales y el go
bierno federal, que hace falta una mayor
infraestructura, es decir, centros de carga
que cuenten con tarifas competitivas.
4 El Aeropuerto Internacional de Can

•cún, que está concesionado al Gru
po Aeroportuario del Sureste, a cargo de
Adolfo Castro, se está quedando peque
ño para la demanda que tiene. Sólo bas
ta ver las tremendas aglomeraciones que
tiene la Terminal 2, por ejemplo, para dar
se cuenta del problema. La falta de espa
cio se agrava, si a alguna de las aerolíneas
se le ocurre demorar vuelos. La experien
cia del pasajero se deteriora considerable
mente, a lo que hay que sumar el estado
del mobiliario como los baños, que bien
podrían competir fácilmente con los del
Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México, a cargo de Carlos Velázquez
Tiscareño, por su mal estado.

5 Al parecer. Darío Flota, quien era
•el director del Consejo de Promo

ción Turística de Quintana Roo, seguiría
cercano a Carlos Joaquín González, ex
gobernador de Quintana Roo y quien fue
designado embajador en£anadá. Se sabe
que Flota lo acompañaría en su tarea fuera
del país para recuperar el turismo de ese
país hacia los destinos mexicanos. El mer
cado canadiense aún tiene un déficit im
portante para México tras la pandemia,
luego de que ese país impuso severas res
tricciones a la movilidad. Sólo en el Aero
puerto Internacional de Cancún existe un
déficit de 34.6% en llegada de visitantes
de ese país, lo que equivale a unos 272 mil
200 menos que en 2019.
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Apretón de tuercas
Como ayer le adelantó el Padre del Análisis Superior ayer
fue presentada la nueva fase del programa del gobierno y
empresarios para intentar contener el alza de los precios.
En algo que bien podría determinarse como un apretón de
tuercas al Pacic y una oportunidad única a la desregulación.

Tal y como se dijo, lo más importante es que siguen sin
caer (el peligro siempre está ahí) en el control de precios,
puesto que éstos provienen más de compromisos que toman
empresas particulares, y no lo hacen con un carácter gremial,
y ofrecimientos por parte del gobierno.

La intención de este acuerdo es disminuir en 8% el precio
de los 24 productos de la canasta básica mediante un conve
nio con los grandes jugadores del mercado. Nuevamente se
hicieron a un lado las cúpulas de iniciativa privada, ya que
se eligió que fueran las grandes empresas las que, por la vía
del ejemplo, fueran las que enviaran una señal de precios.

Se trata de un compromiso directo con 15 empresas en las
que el gobierno decidió depositarles una amplísima confian
za en muchos sentidos. Por un lado, se reconoce su poder
dominante en sus mercados y, por otra parte, una apuesta
del gobierno hacia la desregulación.

En este convenio participan desde la iniciativa privada:
Maseca, Juan Antonio González; Minsa, Altagracia Gómez;
Tuny, Antonio Suárez; Atún Dolores, Leovi Carranza;
Bachoco, Daniel Salazar: San Juan, Isidro Ávila; Calva
rio, Alfonso Celis; Verde Valle, Alfonso Rosales. Sukar
ne, Juan Vizcarra; Grupo Gusi, Arnulfo Ortiz; Opormex,
José Zaga; Sigma Alimentos, Eugenio Caballero: Walmart,
Javier Treviño; Soriana, Ricardo Martín Bringas; Chedraui,
Antonio Chedraui.
De acuerdo con el secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O, se busca hacer un plan piloto con 15 empre
sas, que se puede actuar con gran rapidez que no se tendría
si se actúa con todas las empresas del mercado.
REMATE COMPROMETIDO

Como lo anticipó el PAS, gran parte del acuerdo está funda
mentado en los compromisos de Minsa y Maseca de mante
ner, incluso, disminuir los precios de la harina de maíz en 3%
y, por lo tanto, se esperaría que fuera del precio de las tortillas.

Ayer se precisó que esperan que la disminución de este
producto, que tiene un gran peso en la ponderación de la

inflación que realiza quincenalmente el Inegi, tenga un cierto
efecto de faro para el resto de los productos alimentarios que
son, sin duda, los que más afectan a los menores deciles de
ingreso. En ese sentido se cerró la exportación de maíz blan
co, como una medida de protección al mercado nacional y
para intentar mantener controlado el nivel de precios. Una
medida que, se estima, es similar a las acciones que han to
mado otros países para proteger a su mercado interno.

Se logró que las grandes productoras de atún, huevo y
pavo participarán en el convenio para intentar contener el
aumento de los precios a cambio de darles la facilidad de
realizar importaciones sin la intervención de Senasica, como
una manera de disminuir los costos.

Ésta ha sido la parte más polémica del acuerdo. Muchos
lo han interpretado, equivocadamente, como un permiso de
importar cualquier cosa sin los debidos controles sanitarios
que, en no pocos casos, llegan a superar los 40 días.
REMATE ARRIESGADO
Se trata de una medida tan arriesgada como innovadora. Se
parte de la base que estas 15 empresas se encarguen de cui
dar los controles de salud y que el gobierno confíe en ellos.
El racional del gobierno es que si estas empresas tradicional
mente han cumplido con esta responsabilidad es momento
de confiar en ellas y disminuir los trámites.

Tratándose de un programa limitado de 15 compañías, en
realidad, se pueden tener grandes tramos de confianza en
ellos. Se requiere que, como lo prometió el gobierno, haya
un control y seguimiento inmediato.

Que se tenga la flexibilidad suficiente para tomar deter
minaciones con gran celeridad y se corrijan los problemas.
El PAS considera que, por tratarse de un tema sumamente
acotado, en el número de compañías es posible y pondría
las bases para una nueva forma de gobierno. Por lo pronto,
hay que esperar que con 15 empresas se pueda mantener
control suficiente. Es un hecho que todas las que están en
la lista cumplen cabalmente con los más altos estándares
de responsabilidad social y cumplimiento de los más eleva
dos estándares de calidad. Creer que por falta de control en
el gobierno las empresas se van a desbocar y causar graves
riesgos a la salud es punto menos que una aberración en las
condiciones en las que se presenta.
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Alerta por sanidad
en alimentos;
¿empresas, responsables
de bajar la inflación?
El acuerdo para bajar la inflación, siguiente etapa del Pacic,
es un acuerdo diseñado para evitar el aumento de precios a
finales de año. Es positivo que el gobierno se preocupe por
bajar la inflación. No quiere una cuesta de enero pronun
ciada para la población, sin embargo, el nuevo acuerdo es
limitado para el descenso de los precios. Y trae riesgos con
la libre importación.
LAS EMPRESAS QUE NEGOCIARON CON EL
GOBIERNO

Participan 15 empresas: 1. Tuny, la productora de atún, de
Antonio Suárez Gutiérrez; 2, Grupo PinsaDolores, también
productora de atún, de Leovi Carranza Beltrán; 3. Grupo
GrumaMaseca, la más grande productora de tortillas, de
Juan Antonio González Moreno, 4. Grupo Minsa, la otra
gran fabricante de tortillas, de Altagracia Gómez Sierra; 5.
Bachoco, principal productor de pollo y huevo del país, de
Daniel Salazar Ferrer (llamó la atención que no estuvieran
integrantes de la familia Bours); 6. San juan, el otro gran pro
ductor de huevo del país, de Isidro Avila Lupercio; 7. Sukar
ne, principal productora de carne de res del país, de Jesús
Vizcarra Calderón; 8. Grupo Gusi, otro productor fuerte de
carne de res, de Arnulfo Ortiz; 9. Opormex, productor de
carne de cerdo, de José Zaga Mizrahi; 10. Sigma Alimentos, el
brazo de carne de cerdo de Grup Alfa, de Eugenio Caballero
Sada; 11. Walmart, principal cadena de autoservicio del país y
Centroamérica, de Guilherme Loureiro (ahora trae en rela
ciones públicas al exdirector del CCE, Javier Treviño); 12. So
riana, una de las fuertes cadenas de autoservicio, de Ricardo
Martín Bringas; 13. Chedraui, también una de las grandes
cadenas de autoservicio, de Antonio Chedraui; 14. Socorro,
productora de huevo, de Alfonso Celis, y 15. Verde Valle, pro
ductora de arroz, frijol, semillas, de Alfonso Rosales Wybo.
IMPORTARÁN LIBREMENTE

A estas 15 empresas les permitirán importar libremente, sin
permiso ni autorización sanitaria, fitozoosanitaria ni de ino

cuidad. Sólo se harán responsables de sus importaciones,
lo cual sabemos que es un riesgo enorme; las empresas se
hacen responsables de sus actos para su bienestar propio,
para su rentabilidad, pero no ven por el sector. El riesgo de
traer plagas y enfermedades, es enorme. Ni la Cofepris ni el
Senasica podrán vigilar dichas importaciones.
CNA, QUE SE ABATA INFLACIÓN, PERO CON
INOCUIDAD

El presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Juan
Cortina, con mucha razón, decía que, en el campo están de
cididos a colaborar con el gobierno a bajar la inflación, pero
permitir la libre importación puede dar al traste lo logrado.
Somos el 5Q país más limpio en inocuidad en el mundo (la
inocuidad garantiza que los alimentos no hagan daño a las
personas al consumirlos). Por eso podemos exportar tanto
alimento a Estados Unidos. Eso es lo que está en riesgo.
24 PRODUCTOS DE NUEVO... NO TODA LA CADENA
NI INTERMEDIACIÓN
Por otro lado, ¿de verdad estas 15 empresas serán las respon
sables de bajar la inflación? Por lo pronto lo serán de bajar la
canasta básica, de mil 129 pesos a mil 39 pesos. Sin embargo,
de ahí a bajar la inflación del país, suena exagerado. Este
nuevo Pacic tiene las mismas faltantes del primero; no abarca
las cadenas productivas ni comerciales. Por ejemplo, en la
tortilla engloba a las vendidas en las tiendas de autoservicio,
cuando más del 60% de las tortillas del país se venden en
tortillerías. Y ahí no hay restricción ni para el aumento de la
masa ni del maíz ni de insumos.

Sólo se trata de congelar los precios de la mejor manera
posible, pero no se meten a la intermediación, donde las ca
denas de comercialización elevan fuerte los precios. Tampoco
en la competencia en sectores donde hay oligopolios, duopo
lios o hasta monopolios. No van a revisar con los trabajadores,
gobiernos estatales o empresarios los compromisos para bajar
la inflación. El acuerdo es limitado, y sólo trata de mejorar el
congelamiento de los 24 productos de aquí a febrero.
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Pacic 2.0: preocupa
licencia única universal
para importar
Como ya le habíamos anticipado, la principal medida del
Pacic 2.0, que ahora se denomina Acuerdo Pacic, que pre
ocupa a organismos empresariales es la licencia única
universal, que permitirá por lo pronto únicamente a las 15
empresas firmantes, importar y distribuir no sólo alimen
tos, sino insumos para el envase de alimentos sin ningún
trámite o permiso, brincándose no sólo al Servicio Nacional
de Sanidad, Inocuidad y Calidad (Senasica), sino a la Co
misión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris), y sin pagar aranceles o impuestos generales de
importación, incluso con países con los cuales no tenemos
firmados Tratados de Libre Comercio.

Entre las violaciones a tratados internacionales está el
pasar la responsabilidad de vigilar la inocuidad alimentaria
de los alimentos e insumos importados a las empresas en
lugar de las autoridades sanitarias del país, como está esti
pulado en todos los Tratados firmados por México.

El debilitar a Senasica es también preocupante porque
puede abrir la puerta a grupos proteccionistas de Estados
Unidos que obstaculizan las exitosas exportaciones mexi
canas, porque se podrá ahora dudar de organismo tan efi
ciente como ha sido Senasica.
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Y, por si fuera poco, como el argumento central del se
cretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, de que nuestro
problema de inflación es de ofer
ta, y por esto se abren las impor
taciones, otra medida del nuevo
Acuerdo que sorprendió es que se
suspende la exportación de maíz
blanco, frijol, sardina y chatarra
de aluminio y acero. Con la ad
vertencia o amenaza de extender
esta limitación a otros bienes, lo
que también podría ser una vio
lación a los tratados comerciales.

O
FALTAN BIMBO, FEMSA, LALA Y COPPEL
Igual que el Pacic anunciado en mayo que no frenó la in
flación, hay muchas dudas del éxito de este nuevo acuerdo.
Sorprendió que no se amplió, cómo se había especulado,
el número de artículos ya que se mantuvo en la canasta de
24 productos.

Aunque no se quiere hablar de congelamiento, los pre
cios de estos productos sí se congelan hasta el 28 de febrero
y el Acuerdo es que baje el costo de la canasta en 8%. A
1,039 precios promedio lo que al parecer recaerá más en las
tiendas de autoservicio que sí participaron: Soriana, Che
draui, y Walmart. Porque al menos ayer no estuvo presente
Coppel ni ninguna otra cadena comercial regional, lo que
limita aún más la efectividad del Acuerdo.

Otra limitante es el reducido número de empresas par
ticipantes: los atuneros Grupomary Grupo Pinosa; los pro
ductores de carne Sukarne y Gusi, Sigma; y Opormex; los
productores de huevo Bachoco, San Juan y Grupo SRS; y
Minsa y Maseca. Entre los ausentes están Bimbo y Lala,
que participaron en el lanzamiento del Pacic, y la Cofece,
que no fue consultada.

ANTONIO SUÁREZ, COMPROMISO CON EL PAÍS
Entre los empresarios firmantes está Antonio Suárez, pre
sidente de Grupomar, fabricantes de atún Tuny, quien con
fía en que el acuerdo tenga éxito y que el compromiso con
la empresa es con México. A los atuneros les ha afectado
tambign la inflación por el alza en insumos, como la ho
jalata y otros, además de los problemas en las cadenas de
suministro desde la pandemia.

El atún en México, explica, es más barato que en otros
países, por lo que no se verán afectados por la apertura en
importaciones y confía en el que Acuerdo tenga éxito.
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Con licencia para... tragar
No, no hay manera de

que un nutriólogo reco
miende que ustedes co

man lo que quieran en la calle.
Dejen de lado las calorías y el

colesterol, la gente debe conside
rar entre otras cosas el origen de
la comida. ¿En dónde la com
praron? ¿De dónde viene? ¿Sí es
pescado el de esos tacos? ¿Lava
ron las verduras en el puesto de
la parada del camión?
Pero al gobierno le urge conte

ner la inflación y ayer México re
cibió desde Palacio Nacional una
licencia presidencial para comer
a ojos cerrados y apostando por
la honestidad de empresarios
para que vendan lo que quieran.
Literalmente.

Los países comen. La gente que
los habita compra comida pro
ducida afuera y adentro del país
y sus ciudadanos encargan a su
gobierno que revise la calidad e
higiene. En México eso es asunto
del Senasica y la Cofepris. En
este momento, el nombre es lo
de menos.

De esa manera, los habitantes
están relativamente confiados en

que lo que compran en el super
mercado puede comerse sin que
les enferme.
Desde hace varios sexenios el

gobierno ha bajado el nivel de
atención al asunto, limitando re
cursos para la Cofepris y el Sena
sica. Pero ayer llegamos ya a un
punto remoto e inexplorado:
"Basado en la confianza, el

gobierno federal otorga a las em
presas firmantes de este acuerdo
una licencia única universal que,

por lo que hace a las actividades
de importación y distribución
de alimentos e insumos para el
envase de alimentos de dichas

empresas, las exime de todo
trámite o permiso, incluyendo
aquellos del Servicio Nacional
de Sanidad, Inocuidad y Cali
dad, Senasica, y de la Comisión
Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios, Cofepris, así
como del impuesto general de
importación".
Esas fueron las palabras tex

tuales del secretario de Hacienda

y Crédito Público, Rogelio Ra
mírez de la O. Así continuó el

funcionario, ante empresarios
invitados al plan, y observado
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien estuvo a
su lado:

"Se les confía la responsabili
dad de asegurar que las mercan
cías que comercian cumplen con
las normas sanitarias de inocui
dad y calidad", añadió Ramírez
de la O.
"Durante la vigencia de este

acuerdo y en el marco de la licen
cia, la autoridad suspenderá la
revisión de toda regulación que
se considere impide o encarece
la importación e internación de
alimentos y su movilidad dentro
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del país. Esto incluye aranceles,
barreras al comercio exterior no

arancelarias y otros requisitos
para su ingreso y circulación na
cional. Con esta licencia, las em
presas se comprometen a llevar
a cabo la verificación necesaria

que asegure que los alimentos
e insumos que se importen y
distribuyen sean de calidad y se
encuentren libres de contingen
cias, tanto sanitarias como de
cualquier otra índole".
Resumen: empresarios, com

pren en donde quieran, lo que
quieran, pero por favor, que lo
que vendan sea más barato por
que urge detener la "carestía"
que es tan impopular.
¿A qué empresas representan

quienes fueron "licenciados"
ayer?
A Tuny; Grupo Pinsa (Atún

Dolores); Grupo Maseca; Minsa;
Verde Valle; Bachoco; Sukarne;
el grupo ganadero Gusi; la or
ganización de porcicultores
Opormex; Sigma Alimentos (Sal
chichas Fud); Walmart; Soriana;
Chedraui...

A ver... la "carestía" que re

fiere el presidente sí es un asunto
mundial por escasez de casi
todo y eso se arregla con menos
consumo o más producción. El
gobierno quiere lo segundo. Eso
luce sensato.

Pregunta sincera: ¿aumentar
la oferta implica abrir la puerta
a lo que sea? Evidentemente hay
un riesgo que deben reconocer
todos, independientemente de
filias y fobias.
Otra cosa para la memoria:

la eliminación de la vigilancia
fiscal y de sanidad que prome
tió ayer el gobierno a algunas
empresas, es una de las estrate
gias más liberales de los gobier
nos recientes. Incluso de los más
"neoliberales".

Finalmente: ojo a lo que dirán
dueños de empresas chicas y
grandes que quedan fuera de la
lista "temporal" de licenciados.
Ellos competirán en desventaja y
eso no va a gustarles.
A todo esto... ¿la Ucencia redu

cirá los precios? Quién sabe.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"La eliminación de la vigilancia fiscal y de
sanidad que prometió ayer el gobierno a
algunas empresas, es una de las estrategias
más liberales de los gobiernos recientes"
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Ofrecen capacita
ción a Pymes
Meta, compañía matriz de Fa
cebook, Instagram, WhatsApp y
Messenger, que en México dirige
Marco Casarín^y Ameri
can Express anunciarán hoy una
colaboración para apoyar a los
pequeños negocios en Latinoa
mérica, a través de contenidos y
materiales educativos en donde

diversos expertos compartirán
sus conocimientos en educación
financiera, tendencias de con
sumo, marketing digital, habili
dades y herramientas digitales,
diversidad y equidad, emprendi
miento, entre otros.
El apoyo a las Pymes en Mé

xico es de vital importancia para
la economía, puesto que repre
sentan el 99.8 por ciento de los
negocios del país, de acuerdo
con el más reciente Estudio sobre

la Demografía de los Negocios
(EDN) del INEGI. Asimismo,
aunque 68 por ciento de las
Pymes manifiestan que se en
cuentran preparadas para la
digitalización, también conside
ran que la capacitación debe ser
recurrente, revelan cifras de la
Asociación Mexicana de Venta
Online (AMVO).
Los recursos estarán disponi

bles sin costo en las redes sociales

y canales de American Express y

Meta For Business a partir de oc
tubre 2022.

Promueven
habilidades STEAM
en Guadalajara
Hoy se anunciará una iniciativa
promovida por la Fundación
RobotiX, liderada por Roberto
Saint Martin, en alianza con
la Dirección de Apoyo a la Niñez
de Guadalajara y las empresas
Amdocs, EPAM, BoschyAstra
Zeneca, la cual tiene por objetivo
impulsar la robótica y el desa
rrollo de habilidades en Ciencia,
Tecnología, Ingeniería, Arte y
Matemáticas (STEAM por sus
siglas en inglés) en niñas, niños y
jóvenes de Guadalajara, Jalisco.

Nos comparten que becarán a
40 escuelas públicas e impacta
rán a más de mil 800 estudiantes

desde preescolar hasta secunda
ria con el programa internacional
FIRST LEGO League para el ciclo
escolar 20222023.

Cabe destacar que FIRST LEGO
League es un programa interna
cional que introduce la Ciencia,
Tecnología, Ingeniería, Arte y
Matemáticas (STEAM) a estu
diantes entre cuatro y 16 años, a
través del juego, la diversión y el
aprendizaje práctico. Inspira a ni
ñas, niños y jóvenes a investigar,
construir y experimentar, lo que
les permite vivir todo el proceso
de creación de ideas, resolución
de problemas reales y superación
de obstáculos, mientras adquie
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ren confianza en sus habilidades
para utilizar la tecnología.
El programa tiene presencia en

110 países y más de 679 mil par
ticipantes anuales.
Fue creado en 1998 por ini

ciativa de FIRST y LEGO Educa
tion, organizaciones pioneras en
aprendizaje práctico, robótica y
educación STEAM.

El programa plantea un reto
anual mundial relevante rela

cionado con los Objetivos de
Desarrollo Sostenible (ODS) de
la ONU. Este ciclo 20222023

llevará por título la Temática
SUPERPOWERED, en la que los
participantes reinventarán el
futuro de la energía sostenible,
explorarán de dónde proviene la
energía, cómo se distribuye, al
macena y usa; pondrán a trabajar
su creatividad para innovar en un
mejor futuro energético.
Fundación RobotiX es el part

ner de FIRST LEGO League para
México. Para el ciclo escolar 22

23, se espera que el programa se
implemente en 878 Centros de
Aprendizaje del país, impactando
a más de 40 mil estudiantes, gra
cias a la alianza y trabajo en con
junto con donantes, secretarías
de Educación y gobiernos.
Las escuelas beneficiadas re

cibirán capacitación, guías y los
materiales educativos necesarios

para trabajar con los alumnos.

Ganan un amparo...
pero la batalla no
se acaba

Ayer trascendió que la CFE per
dió un arbitraje internacional en
contra de la canadiense ATCO,
a la que el gobierno tendrá que
pagar una indemnización de 85
millones de dólares, según fuen
tes familiarizadas con el asunto.
El caso deriva de la cancelación

de CFE de un contrato que terna
con la canadiense para desarro
llar un gasoducto. En un tema
distinto, que también ya llegó a
cortes internacionales, destaca
el caso de Calica, propiedad de la
minera estadounidense Vulcan

Materials. Nos cuentan que hace
poco la secretaria del Medio Am
biente, María Luisa Albo
res, presentó como un éxito el
rechazo de un juzgado local de
Quintana Roo a uno de los más
de 15 amparos que interpuso
Vulcan Materials por el cierre de
sus minas en mayo pasado, pero
la minera insiste en su reclamo

en tribunales internacionales por
un daño calculado en mil 500

millones de dólares, por consi
derar que se ha vulnerado la cer
tidumbre jurídica para realizar
inversiones en el país. ¿El caso
reciente de CFE contra ATCO

sentará un precedente en cortes
internacionales? Ya se verá.
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Más transacciones
digitales, menos costos

Nuestros datos e infor

mación digital están
por todos lados, lo que

dependiendo el momento, el
objetivo y sobre todo quién los
procesa puede ser algo muy
bueno, ahí como ejemplo están
las sociedades de información
crediticia, que ayudan a las ins
tituciones a clasificar el nivel

de riesgo de cada persona que
busca un crédito.
Pero además de la forma en

que pagamos o no un crédito,
también están las millones de
transacciones que se registran
minuto a minuto con una tar

jeta de crédito o de débito, ya
sea por compras en línea, por

terminales punto de venta, por
aplicaciones, cajeros o al ir a
una sucursal; millones de tran
sacciones que si se procesan de
forma adecuada y se clasifican,
pueden ir cambiando la forma
en que nos oferten productos
y servicios. Así de interesante
se ha convertido el trabajo de
un procesador de pagos, como
Prosa, que lleva Salvador Espi
nosa y que regresaron con todo
al show de reunir a proveedo
res, clientes y especialistas so
bre lo que nos depara el futuro
en estos temas en el foro Prosa

"Tecnología e innovación para
medios de pago más ágiles" en
donde literalmente parecía que
nadie faltó.

Es un hecho que las transac
ciones digitales no solo han
crecido más del 100 por ciento
contra niveles prepandemia y
que siguen en aumento, por lo
que se prevé que pronto el nú
mero de transacciones virtuales

rebasen a aquellas efectua
das en el mundo físico, así ha
cambiado el mundo, y con ello
anticipan que también veremos
cambios en la forma en que las
instituciones financieras nos

oferten productos y servicios, lo
que implica un reto para todos.
En este mundo de mayor uso

de medios de pagos, se debe
trabajar en tener la capacidad
de atender la demanda de la

transaccionalidad en días y ho
ras pico, trabajo en el que al me
nos ellos, como procesador de
pagos, han invertido en los últi
mos años y hoy puede decir que
están listos para hacer frente a
la demanda en fechas en que las
ventas crecen como nunca.

Los bancos son parte clave,
como bien dijo Daniel Becker,
presidente de la Asociación
de Bancos de México (ABM),
por lo que están enfocando sus
esfuerzos en canales digitales,
aun cuando vencer al efectivo
es complicado, ya que es el me
dio más utilizado para pagar de
los mexicanos, pero si se logra
avanzar en un mayor uso, por

Fecha: 04/10/2022

Página: 15

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 77,349

Página 7 de 13



ejemplo, de la banca digital,
eso disminuye los costos de
transacción, que debe tradu
cirse en mejores costos para
el usuario, además de que se
logra justo tener información
general sobre en dónde, a qué
hora, se transacciona más y
mejorar las experiencias de los
clientes con mejores productos
o servicios; en el último año se
registraron casi dos mil millo
nes de transacciones digitales y
fueron 70 millones de usuarios;
imaginen la información bien
procesada sobre a qué horas, en
dónde se realizan las compras,
si son hombres o mujeres, que
deriven en algún momento en
ofertas más personalizadas, el
futuro ya está aquí.
Y en el otro lado de la mo

neda, como ya habíamos ade
lantado antes de que terminara
el año estaría lista la licencia del

banco digital de Banorte, en el
que ya tienen muchos planes
diseñados, hasta quien será el
nuevo director, por lo pronto el
oficio con el visto bueno de la
nueva licencia bancaria ya está
en marcha, y tienen seis meses
para obtener la aprobación del
arranque de operaciones, que
requiere también la autoriza
ción de la CNBV; por cierto,
pronto saldrá el banco digital
de otra institución con años

operando en el mercado. Por
lo pronto, la moneda está en el
aire.

"Veremos cambios

en ¡a forma en que
¡as instituciones

financieras nos
oferten productos"
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se publicarán ios
indicadores cíclicos y cifras
del mercado automotriz; en
EU destacan las órdenes de
fábricas.

MÉXICO: El INEGI publicará
su sistema de indicadores
cíclicos con datos a julio;
también revelará cifras
adelantadas sobre ventas,
producción y exportación
de autos nuevos durante
septiembre.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina del Censo publicará
las órdenes de bienes

duraderos en agosto; las
expectativas de Bloomberg
apuntan a un crecimiento de
0.3 por ciento mensual.
Más tarde, el Buró de Esta

dísticas Laborales (BLS) dará
a conocer su informe J0LTS al
octavo mes del año; se estima
que en agosto se abrieron 10.8
millones de nuevas plazas
laborales.
Por su parte, la empresa

Motor Intelligence informará
del comportamiento de las
ventas de autos nuevos

durante septiembre.
 Eleazar Rodríguez
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Banxico hace
lo correcto(I)

a semana pasada la Junta
de Gobierno del Banco deLMéxico decidió elevar la

tasa de política monetaria 75
puntos base (0.75 puntos porcen
tuales) a 9.25 por ciento. Cabe
señalar que el 100 por ciento de
los analistas consultados en la
encuesta quincenal de Citiba
namexincluyendo la institu
ción en la que trabajo, el banco
británico Barclays, anticipaba
que Banxico llevara a cabo esta
acción. No obstante lo anterior,
he escuchado a varios colegas
economistas comentar que nues
tro banco central debió de haber
incrementado más la tasa de inte
rés, es decir 100 puntos base (pb)
o más. Sobre todo por la fuerte
revisión al alza que llevó a cabo el
staff del propio banco central a las
proyecciones de inflación. La ma
yoría de estos colegas argumenta
que, dada la magnitud y alta fre
cuencia de estas revisiones a los
pronósticos de inflación, Banxico
debería de elevar la tasa más. So
bre todo más allá de lo que la ha
elevado el Comité de Operaciones
de Mercado Abierto del Banco de
la Reserva Federal (FOMC).
En mi opinión, la Junta de Go

bierno del Banco de México está
haciendo lo correcto. Defiendo
esta declaración considerando
dos aspectos: (1) El alza de la
tasa de referencia que ya ha lle

vado a cabo Banxico, sobre todo
con respecto a lo que ha hecho el
Banco de la Reserva Federal de

EU (Fed); y (2) las características
propias de la economía mexicana
en torno a la forma en cómo se

transmite la política monetaria
hacia la inflación. Debido a la
extensión del tema, decidí dividir
la columna en dos partes. En la

presente desarrollaré el tema (1)
y la semana que entra, el punto
(2). Así, comienzo destacando la
importancia que tiene la postura
de política monetaria del Fed en
todo el mundo y en donde clara
mente México no es la excepción
("Banxico: Será muy difícil des
acoplarse del Fed", 12 de julio).
En este sentido, cabe recordar
que Banxico inició su ciclo de
alza de tasas en junio de 2021 y
lleva 525 pb de subida (de 4.00
a 9.25 por ciento), mientras que
el Fed empezó a elevar tasas en
marzo de este año y lleva 300 pb
(de un intervalo de 0.000.25, a
3.003.25 por ciento).
Por un lado, parece que esto

puede sugerir que Banxico ya no
necesita seguir elevando la tasa
de interés. Sin embargo, hay tres
cosas que destacar: (a) La diná
mica inflacionaria en cada país,
en donde se percibe que a pesar
de que la inflación anual en los
Estados Unidos ha sido más alta

que la de México, la de nues
tro país podría caer mucho más
lentamente, que la de nuestro
vecino del norte; (b) el hecho de
que México es un país emergente
y los Estados Unidos una eco
nomía avanzada, propicia que,
entre otras cosas, exista un dife
rencial entre ambas tasas, hoy de
600 pb; y (c) durante el momento
más álgido de la pandemia de Co
vid19, el Fed no solo disminuyó
la tasa de referencia a práctica
mente cero por ciento, sino que
hizo todavía más laxa la política
monetaria con la inyección de
liquidez por medio de la compra

Fecha: 04/10/2022

Página: 8

Area cm2: 399

1 / 2

Columnas Económicas

Gabriel Casillas, Perspectiva Global

Gabriel Casillas

Costo: 88,897

Página 10 de 13



de bonos ('estímulo cuantitativo'
o QE). Esto podría 'traducirse'
en disminuciones de la tasa de
interés de referencia más allá del
cero por ciento, pero sin ser ne
gativas ("Se acerca la reducción
del estímulo cuantitativo en EU",
24 de agosto, 2021). De la misma
manera, pero de lado restrictivo,
una reducción del QE también
puede 'traducirse' en alzas de
tasa implícitas, adicionales a las
que lleva el Fed de manera explí
cita. Cabe señalar que Banxico no
instrumentó QE.
Así, el Fed inició su ciclo res

trictivo desde el año pasado,
'recogiendo' gradualmente
esa liquidez que inyectó con la
compra de bonos, sin elevar de
manera explícita su tasa de re
ferencia. El hecho de que el Fed
haya utilizado más herramientas
que Banxico hace que las alzas
de tasas no sean muy compara
bles entre sí. Sin embargo, una
métrica para hacerlas 'más com
parables' es observar el compor
tamiento del diferencial entre la

tasa de fed funds del Fed y la de
referencia de Banxico en dife
rentes momentos en el tiempo.
Así, por ejemplo, en marzo de
2021 la tasa de fed funds se en
contraba en un intervalo de 0.00

a 0.25 por ciento, mientras que
la tasa de Banxico estaba en 4.0
por ciento. Es decir, el diferencial

se encontraba en 400pb y hoy el
diferencial se ubica en 600pb.
De esta manera, considero que
al mantener el diferencial cons
tante en 600pb, elevando las
tasas en la misma magnitud que
el Fed, Banxico toma en cuenta
tanto el diferencial de 400pb
de 2021, como el hecho de que
el Fed está reduciendo el QE.
Ahora, dado que no existe una
fórmula exacta que arroje el di
ferencial de 600pb, considero
que una forma de evaluar si este
diferencial está alrededor de
un nivel 'óptimo' es observando
la dinámica del tipo de cambio
pesodólar vs otros pares de di
visas, en donde queda claro que
el peso ha sido da las monedas
emergentes más resilientes ante
la volatilidad de los mercados fi
nancieros internacionales en las
últimas semanas. La semana que
entra comentaré sobre 'la pieza
faltante del rompecabezas', que
tiene que ver con las característi
cas estructurales de la economía

mexicana, que la separan de mu
chas 'recetas' de la teoría econó
mica 'tradicional'.

* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.

"El peso ha sido da las monedas emergentes
más resilientes ante la volatilidad de los
mercados financieros internacionales"
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¿Podrá el gobierno pararla inflación?
Muchas personas nos preguntaron ayer, tras la

conferencia mañanera en la que se presenta
ron las nuevas medidas para hacer frente

a la inflación, si iban a ser eficaces. La respuesta es
clara y tajante: para combatir la inflación no van a
servir.

Pueden funcionar para otras cosas, pero difícil
mente van a servir para contener el ritmo de creci
miento de los precios.
¿Para qué pueden servir entonces?
Para documentar, limes tras lunes, que la limitada

canasta de 24 productos que corresponden a los com
promisos de las empresas firmantes mantenga los
precios acordados y con ello se pueda argumentar que
el gobierno está garantizando que los precios de la ca
nasta básica no suben.

Eso implica una buena imagen política.
La realidad es que difícilmente habrá consumido

res que adquieran exactamente los productos de esa
canasta.

Pero, hay otra vertiente de medidas en los anuncios
de ayer. Fue la apertura a las importaciones de los
productos que el gobierno considere que son indispen
sables y que no se puedan importar sin arancel por dis
posiciones aduaneras o por limitaciones establecidas
por la Cofepris o el Senasica.
Aquí hay de todos los colores.
En efecto, sería ingenuo pensar que no hay em

presarios mexicanos que utilicen las restricciones
sanitarias como un recurso proteccionista. Lo hacen
en todas partes.
Pero, en el ánimo de abrir todo parejo pudieran

saltarse restricciones fitosanitarias que tengan plena
justificación.
Y, la tendencia en Hacienda y Economía va a ser

abrir todo.

El presidente está muy interesado en que la inflación
realmente pueda bajar. Sobre todo, en alimentos.
Habrá que estar muy atento respecto a los produc

tos que se importan. No vaya a ser que por solucionar
un problema de corto plazo vaya a crearse uno peor
para el mediano plazo.
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Entiendo que el gobierno busque incidir de manera
más fuerte en la contención de la inflación. Eso está
sucediendo con muchos gobiernos en casi todo el
mundo.

La realidad, no obstante, en todos lados, marca
que mientras no haya un arreglo en la provisión de
insumos eliminando los problemas de suministro
y no se atempere la demanda como producto de los
ajustes monetarios que ya se instrumentan (alza de
tasas), seguiremos con precios elevados.
No es imposible se lo hemos explicado ya varias

veces en este espacio que los incrementos anuales
de los precios ya tiendan a la baja.
El pronóstico de los últimos 5 meses del año,

de acuerdo con la encuesta que cada mes le
vanta Banxico entre expertos, es que tendremos
una inflación de 2.8 por ciento para el lapso
septiembrediciembre.
En los primeros cinco meses del año el nivel fue

de 3.2 por ciento.
La expectativa es que la tasa de inflación baje, pero

que siga alta por lo menos todo el año.
El consenso calcula un 8.5 por ciento o poco menos

para el cierre de 2022.
Así que más allá de la imagen política del gobierno,

la realidad es que la inflación nos va a acompañar
todavía por muchos meses.
Y, probablemente, a la par, tengamos una ac

tividad económica cuyo dinamismo va a ir
mermando.

Ya ayer vimos que el volumen de remesas no creció
más.

Quizás en uno o dos meses, empecemos a ver que
el consumo privado también empieza a decrecer.
No hay manera de que el gasto de las familias se

mantenga sin cambio si las condiciones del entorno
también lo hacen.

Ojalá lo anunciado ayer funcionara realmente para
combatir la inflación, pero siendo realistas, creo que
su alcance será limitado y tendremos que lidiar con
los efectos de una política monetaria restrictiva,
que habrá de mantenerse por un buen tiempo.
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BERKELEY  Poco después de
las elécciortés presidenciales
de 2020, él equipo entrante
de Biden comenzó a prepa
rar la agenda económica,

esforzándose para evitar tres errores.
En primer lugar, estaba decidido a no

caer en la misma trampa que el gobier
no de Barack Obama en 2009, que en
ese momento iB|¡ó pmidades claras
y se limitó a planear un paso por vez.
Aunque Obama y sus asesores contaban
con un plan para la primera ronda de
medidas de recuperación después de
la cris»nanc®fa á®2UU8, no teníaH
estrategias para responder cuando los
{©publícanos y los deirtócratas de la coa
lición Blue Dpgs (Perros azules) a favor
de la austeridad, se movilizaron en su
Contra. Cuando la primera ronda resultó
insuficifflte pn3 Isfóofla reciHeración
robusta, se dieron las condiciones para
perder media década con un crecimiento
tibio y el aumento de las desigualdades
en el ingreso.
¦En segundoluga|B¡enes planificaron
las políticas para: el gobierno de Biden
se resistían a impulsar excesivamente el
gasto, pero también sabían que lograr
una recuperación rápida y completa
implicaría aceptcHcierHgrado de infla
ción. Como la economía pospandemia
tendría una confiflflcióiBliferente de l*¡
de su predecesora, los salarios tendrían
que aumentar en los nuevos sectores en
expansión para atraer a la mano de obra
que necesitaban. Sin señales dé precios
claras los trabajadores no se hubieran
desplazado hacia a los puestos necesa
rios para mantener la recuperación.
De manera similar, era inevitable que

surgieran cuellos de botella durante la
reapertura económica, y los precios de
los productos básicos con restricciones
aumentaron debidamente. También en
este caso esas señales fueron necesarias
para detectar los problemas. Las subas
de precios generan naturalmente incenti
vos para la sustitución y otras soluciones.

Hi'Sánta infl&icMfcbrííl^Hftég*po
día saberlo, perosfl equipo de Biden era
^Bisciente de que si el irBLacto inflacio
nario de la reapertura era muy grande fá
cilmente podía disparar una reacciónéx
Césiva por parte de la Reserva Federal de
Estados Unidos. Eso pondría nuevamente
al pafs en una situación de estancamiento
crónico con depresión o semidepresión,
y pocas posibilidades de implementar
políticas para responder ante la siguiente
Crisis o fomentar la recuperación.
El tercer peligro que deseaban abitar

era que el gasto aumentara demasiado
y la reacción de la Fed fuera demasiado
limitada. En este escenario las expectati
va! inflMionarias hRieign sido él
o carecido de anclaje, y la economía
hubifflTprrninadmen uBRstanfI<I
estilo deja década de 1 970.

La situación era entonces análoga a la
que enfrentó Odiseo cuando navegaba
entre Esella (un monstruo de varias Cabe
zas] y Caribdis (un gigantesco remolino).
El gobierno de Biden podía tratar des^i
tar el estrecho (e| primer error), o probar
suéfté Contra EsCila (el estancamiento cró
nico) o CBibdiHla estanfaciónj. I
Incluso hasta hace un año, llegar sanos

y salvos al Otro lado parecía algo suma
mente alcanzable, Cuando había tanto vo
luntad política como políticas para remar
hacia adelantea la velocidad adecuada.
Parecía incluso haber un amplio corredor
entre el estancamiento crónico y la estan
ílación, 1:1 I d®utían sobre
cuál de los peligros era mayor, ambos ries
gos parecían relativamente bajos y, por lo
tanto, manejables, porque la Fed no veía
¡¡tn la situación tendencias al pánico.

Entongas llegjófsl 24 deifbrigro de
2022 cuando el presidente ry§óVladí
mir Putin ordenó invadir Ucraniay la ruta
segura püfecoiJstrecharse. Para junio la
Fed había abandonado su orientación

prospectiva y reemplazó la suba prevista
de 50 puntos base con un salto de 75
punt<H|H¡f¡cária>lo con unBalHpoco
confiable de la encuesta sobre expec

tativas inflacmnarias deH iHivlfticSa
de Michigan. En ese momento, la Fed
había dejado de creer que entendía la
situación.

Hoy día aún no queda claro si existe
un paso seguro entre Escila y Caribdis,
pero después de dos saltos adicionales
de 75 puntos base en julio yaqptiembre,,
me preocupa qug la Fed haya dejado de
tratar de averiguarlo. En lugar de éso, al
igual que Odiseo, comenzó a avanzar a
bs golpes hacia EsCila (el estancamiento
crónico), que percibe comOél menor de
los males. Ya no escuchamos adverten
cias de los funcionarios de la Fed en las
que afirman qu® los ajustes del invierno y
la primavera pasados aún deben exten
derse por la economía. En vez de eso,
la Féd dio señales de que aumentará las
tasas 1 25 puntos base adicionales antes
BeHe año.

La secretaria y expresidenta del Tesoro
de Estados Unidos Janet Yellen me dijo
una vez que la tendencia del Comité de
mercado abierto de la Reserva Federal es
a reaccionaren exceso al ciclo inmediato
dé noticias, a menos que base su razo
namiento en alguna fórmula transparente
como la regla daTaylor. PéfO aunque la
regla daTaylor tenía sentido durante la
Gran Moderación, los días de baja in
ffcíHestarae y perslstenlffycBBexisten,
y la Fed carece de un marco de trabajo
que le permita reemplazar sus ideas: y
elevarlas por encima del pensamiento de
grupo basado en las noticias.
Los mercados financieros parecen

estar apostando a que la Fed cometerá
el segundoerror: implementar políticas
que probablemente arrastren otra vez a
EE. UU. hacia el estancamiento crónico.

Si el pasado es un prólogo, volveremos
fHBnenBii un e«narH*|! que la
política monetaria vuelva a atascarse
¦Ion cero corno su límite inferior. Es posi
ble qué la economía pierda nuevamei
té media década dé crecimiento, y que
las desigualdades social y políticamente
desestabilizadorOS se tornen aún más pro
nunciadas.
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ATLANTA  La sérTiana pasa
da, el présidente ruso Vladi
mir Putin anuncia úna "movili
zación parcial" de las fuerzas
armadas de Rusia, supuesta

mente ürr reclutamiento de 300,000 reservis
tas, aunque hay informes de quéd recluta
miento atrapará a 1.2 millones de personas.
Al enterarme de la noticia llamé a un amigo
en San Petersburgo, quien entre lágrimas me
explicó que su hijo de 30 años preferiría ira
la cárcel que pelear en Ucrania, país donde
está enterrada su abuela judíaucraniana.
Por ahora está trabajando de forma remota
desde casa, por temor a qy® lo atrapen en
las calles.

Era la segunda vezque escuchaba llorar a
mi amigo. La primera vezfu#=el 24 de febre
ro, cuando Rusia invadió Ucrania.

La historia de mi amigo noés única. En to
da Rusia, las personas quéalguna vez vieron
la política como algo distante y abstracto aher
ra son muy conscientes de les acontecimientos
políticos y, a menudo, están angustiadas por
ellos. Pero no todos las reclutas potenciales
están reaccionando a la movilización, o "mo
gilización", en el lenguajeruso actual (mogila
significa "turBa"), corno el hijo de mi amigo.
De hecho, cualquiera que espere que la resif
tencia popular frustre la movilización proba
blemente se desilusionará.

Si bien es posible? que muchos hombres
fus# ño quieran ir a morir en una guerra [aire
dedofde 200,000 ya han eífeapado al ex
tranjero), en su mayor porte ño intentan evitar
él servicio militar obligatorio. Probablemente!
e.stJ refleje en fiirte su miedo a erSnt^Ma
sanciones penales (recién reforzadas por la
Duma rusa) por evadir el servicio militar obli
gatorio. Pero muchos también repiten esmo
un loro la propaganda de Putin, diciendo que
"después de toda, los ucranianos son fascis
tas" y que Occidente y Ucrania "nos odian de
todos modos".

Los jóvenes se consuelan imaginando
que no serán reclutados o, al menos, que re
libirán Bjficiente entrenamiento" HjíA de
tros o'fuatro meses antes de ser enviados,
Sin embargo, al comienzo dq la guerra en
febrero y marzo, se enviaron ¡Sienes reclutas
al frente, y no hay razón para pensar que
cambiará ahora, sobre todo porque Rusia ca
rece de ¡nfraesírüStUra militar yenfrenadores
adecuados.

Entonces, la mayoría de los jóvenes tUSOS

parecen estar preparados para aceptar su
defla paAqH^Huso i [eso «¡niñea
ser enviados a morir por la guerra promovida
desde un régimen criminal. Se convertirán en
carne decañón no por algún gran propósito,
Sino porque a Putin le aterroriza la revolución,
especialmente del tipo "naranja" que inventó
Ucrania.

Este miedo se volvió intolerable en 2019,
cyando los ucranianos eligieron al presidente
Volodymyr Zelensky en una plataforma a fa
ctor déla democracia y anticorrupción. Una
Ucrania próspera, demóejática y de orien
tación occidental es un anatema para Putin
porque demuestra que bs rusos no necesitan
Vivir bajo el autoritarismo cleptocrático. Y Putin
¦loramente se sintió amenazado por la pér
dida de control político sobre la oposición.
El Kremlin no hizo casi nada para apoyar a
la gente durante la pandemia de Covid1 9,
y la negativa masiva de los rusos a recibir la
vacuna Sputnik V demostró cuán crítica fue la
pérdida de confianza en el régimen.
S#ayponía que la guerra relámpago di§

fJBBfeysequida desfile de la victoria en
Kie\¿ reviviría la popularidad decreciente d#
Putin y así preservaría su régimen. El Kremlin
no esSSfimó esfuerzos para reunir a loa fusos
en torno a la "operación militar especial",
Especialmente invocando la memoria de la
"Gran Guerra Patriótica" contra el nazismo.
Pero los diseños de Putin pronto chocaron con
la inspirada resistencia ucraniana, y quedó
claro que Rusia no replicaría fácilmente su
anexión de Crimea en el 2014, qupja mayo
ría de los rusos acogió con beneplácito y que
Occidente hizo poco para resistir.

Ahara Occidente también debe enfrentar
se a las IMSpB amenazas dé Putin de cfesple
gar armas nudearés. Tales amenazas ñS son
sorprendentes: Putin reeurrea la retórica del
' HB."B ; con Bil«lienda HH todas,
los demás líderes europeos ¡untos. En 2000,
el primer año de Putin como presidente, se
estableció una nueva doctrina militar que con
tenía un chantajenuclear implícito. En 2010,
durante la presidencia del títeffi de Putin,
Dmitry Medvedev, ahora él halcón dé guerra
número uno de Rusia, ese chantaje se hizo
explícito, con la declaración de que lasarmas
nuclear® podrían usarse para "defensa" en
respuesta a una "amenaza a la existencia del
estado ruso".

Dos suposiciones subyacen al uso del
chantaje nuclear por parte del Kremlin. Pri
mero, Occidente retrocederá debido a su
"política responsable": frente a la perspectiva
de una guerra nuclear, los ciudadanos asus
tados empujarán a sus gobiernos electos ha
cia la negociación y el apaciguamiento. En
s^gühdo lugar, la unidad política occidental
contra Rusia no puédé resistir la amenaza del
Armagedón nuclear; éñ Cambio, cada país
luchará para salvarse negociando su propio
trato con el Kremlin. La decisión de Occidente

de moderarse después de la invasión rusa de
Ucrania en 2014 probablemente reforzó efr
tas suposiciones.

Ahora, Putin está llevando su chantaje nu
clear un paso más allá. Con los falsos referén
dums en las partes ocupadas de los oblasts
de Luhansk, Donetsk, KhersonyZaporizhzhia
en Ucrania, parece estar preparando el terre
no para usar armas nucleares para "defender"
el territorio ucraniana usurpado por Rusia de
la liberación por parte del ejército ucraniano.

Sin duda, corrí# los observador#S®apre
Sjraroñ a señalar, ya ha habido ataques en
territorio ruso, en las regiones de Belgórod y
Kursk, y no se han desplegado armas nuclea
res. Además, ni "el habitante del búnker", co
mo llaman algunos blogueroscríticos a Putin,
ni los ladrones de su círculo íntimo parecen
dispuestos a morir por cualquier causa. Es
posible que estén menos1 dispuestos a iniciar
una guerra nuclear de lo que quieren que el
mundo crea.
No sabemos nada sobre la cadena de

mando deRusia para lanzar armas nuclea
res, incIHo si todos en esa cadena obede
cerían una orden de lanzamiento. Durante la
crisis de los misiles en Cuba de 1962, Vasili
Arkhipov, un oficial de submarinos soviético,
se negó a disparar un misil nuclear. Además,
las armas de Putin simplemente fallan a veces.

Dado que lo únié<5 qué realmente valo
ran los compinches de Putin es su vida y SU.
riqueza, probablementeya estén buscando
al candidato adecuado para sucederlo. Si
su guerra en Ucrania no puede salvaguardar
sBégimen glrfiossJuiJÉs un siR&irafl
el que Occidente esté dispuesto a negociar
pueda hacerlo.
Al observar las tácticas de Putin,. uno no

puedesevitar pensar en un ladrón que intenta
intimidar a una víctima con un cuchillo. Si ese
cuchillo se usará o no depende de la respues
ta dg la víctima, lasiircunstancias circundan
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tes (como si alguien más interviene) y la suerte.
Comosupuestoscampeorff^de Ucrania, las
potencias occidentales deberían tomar ñota.

La amenaza de una guerra nuclear debe
tomarse en serio, Pero si Occidente cede al

chantaje de Putin y le permite reclamar las
tierras ucranianas y declarar la victoria en la
guerra, entonces el orden mundial tal como
lo conocemos se derrumbará, sepultando las
esperanzas de seguridad y respeto por el de
recho internacional en el futura.
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Fomento Económico Mexicano (FEMSA), dueño
de las tiendas Gxxcry detembotellador del sistema CocaCo
la más grande de Latinoamérica, dio a conocer que recibió
las autorizaciones regalatorias para cerrar la Cferta Pública
Adquisición de la empresa de origen suizo Vabra Holding.

FEMSA realiza la operación a través de la subsidiaria Impul
sora de Marcas e Intangibles, "para adquirir todas las acciones
en manos del público inversionista de la cadena de tiendas de
conveniencia y comida a 260 francos suizos en efectivo por
título.

La liquidación de la oferta, que está sujeta a otras condicta*
lies de cierre habituales, será el 7 de octubre.

FEMSA dio a conocer en julio q|# alcanzó.yn acuerdo para
comprar a Vabra FHolding, lo qa© |e permitirá expandir su negor
ció de tiendas de conveniencia hacia Europa, un primer paso
para atender un mercado fuera de América y competir en ese
sector y en el de servicio de comida, en el que sus tiendas Oxxo
representan un negocio e>4tp|ó én México y de crecimiento en
Brasil.

Arca Continental, la segunda mayorembotelladorüde
productos de CocaCola en América Latina, dijo que los inte

grantesde Familia Lindleyfeérídieron su interés en la #mpresq
a JLS Inversiones, un vehículo de inversión de su propiedad,
lo que generó un volumen inusual de operaciones en la Bolsa
Mexicana de Valorés..

La empresa dijo que la operación pretende qué b familia
consolide la tenencia de las 0éCbnes de Arca Continental en
un sólo vehículo de inversión.

Ingredion, empresa de soluciones de ingredientes para
más de 60 sectoresindustriales, presentó «nuevas tenden
cias que mueven a la industria de alimentos & bebidas, con
Culinobgy^ en el marco del Food Tech Summit& Expo, lleva
da a cabo la semana pasada en la Ciudad de Méxica,

Tan solo el año pasado Ingredion invirtió en investigación y
desarrollo cerca de 43 millones de dólares para nuevas sob>
dones de las plataformas de innovación y crecimiento, dentro
de la red de 32Centrosde Innovación con los que cuenta, de
bS'Cuales dos están en México,

Culinologyes la combinación del arte de la cocina con la
ciencia de los alimentos.

Según Ingredion, cerca de 70% de nuevos lanzamientos;®
la industria llevan una de Sus soluciones.
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Revisitando los
cuatro pilares de las
finanzas personales

(PARTE 5 DE Ó)

Me ha tocado ver de cer
ca a mucha gente que
lo ha perdido todo de la
noche a la mañana. No

vayamos muy lejos: du
rante la pandemia muchas familias per
dieron su principal sostén económico. Hu
bo niños que perdieron a ambos padres
en cuestión de días. Cada año hay hura
canes, inundaciones y terremotos: perso
nas pierden no sólo su casa, sino prácti
camente todo lo que tienen. Es terrible.
A pesar de ello, en México sigue ha

biendo una terrible falta de cultura de pre
visión. De alguna manera pensamos "a
mí no me va a pasar". Hasta que pasa.

Por eso es sumamente importante apren
der a proteger lo que estamos construyendo
y a las personas que más queremos. Esto in
cluye nuestra propia capacidad de generar
ingresos. De esta manera, si sucede lo im
pensable, al menos caeremos bien parados
y tendremos manera de seguir adelante.

Existen tres herramientas importantes
de protección patrimonial:

1 .El fondo para emergencias, que de
be cubrir al menos tres meses de gasto

(no de ingresos). Nos ayuda a manejar
aquellos eventos de menor costo: hay que
arreglar una humedad en el techo, com
prar una llanta nueva para el coche o in
cluso amortiguar una pérdida repentina
de ingresos. También sirve para pagar el
deducible y gastos no cubiertos por nues
tros seguros.
2.El seguro, que es una herramienta

de transferencia de riesgos. Un seguro es
un contrato en el cual la compañía ase
guradora acepta, mediante el pago de
una prima, a indemnizarnos en caso de
que ocurra el riesgo previsto en el contra
to. Su función es cubrir aquellos eventos
que pueden afectarnos severamente, pa
ra los cuales no hay fondo de emergen
cias que alcance.

3.El testamento (y los fideicomisos tes
tamentarios) para garantizar que nues
tros bienes pasen a las personas que no
sotros designemos como herederos. Estos
tres instrumentos se deben usar de mane

ra eficiente y dependiendo de nuestras
necesidades particulares. He visto mu
chas personas, por ejemplo, que están
sobre aseguradas: tienen más seguros
de los que realmente necesitan. Pero tam
bién hay gente que está muy mal asegu
rada, lo que es mucho peor.
Me parece que todos tendríamos que

hacer un ejercicio de administración de
riesgos que consiste primero en identifi
car todos aquellos riesgos que nos po
drían afectar. Debemos ser exhaustivos:

es muy probable que de manera incons
ciente nos "olvidemos" de tomar en cuen

ta muchas cosas que sí pueden pasar. Por
ejemplo, que la inflación se dispare de re
pente o que una pandemia generara una

pérdida repentina de ingresos, como le
pasó a mucha gente.
¿Cuántos realmente estaban conscien

tes de que eso podría pasar?
Después hay que clasificar estos ries

gos según su frecuencia (probabilidad de
que ocurran) y severidad (pérdida máxi
ma que nos podría ocasionar).
Hay tres maneras de enfrentar esos

riesgos:
1 .Eliminarlos completamente. Pocas

veces es posible o incluso viable. Un
ejemplo sería vender el carro: eliminamos
así el riesgo de que nos lo roben.

2.Prevenirlos o controlarlos para redu
cir su posible impacto. Siguiendo el ejem
plo del carro: podemos comprar un siste
ma de seguridad integral para disminuir
la posibilidad de un robo y si sucede, in
crementar la posibilidad de recuperarlo.
3.Financiarlos, lo cual se puede hacer

de dos maneras:

a) Retener el riesgo, es decir, hacerle
frente con nuestros propios recursos. Es
ta es la función del fondo para emergen
cias. Todo este análisis nos puede ayudar
a determinar de qué tamaño debería ser,
en nuestro caso particular.
b) Transferir el riesgo o parte de él a

una aseguradora. En ciertos casos nos
conviene tener un deducible más alto (re
tener un poco más) a cambio de una pri
ma más baja. Puede ser interesante en
contrar el punto óptimo, particularmente
en el caso de los seguros de gastos médi
cos mayores.

El testamento, por otro lado, hay que
hacerlo siempre. Es sencillo, es barato y
garantiza que lo que estamos construyen
do quede en las manos adecuadas.
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¿Qué está pasando
en Reino Unido?
El viernes 23 de septiembre, la fla

mante primera ministra de Reino Uni
do, LizTruss, presentó un ambicioso
plan para estimular el crecimiento
económico, con una meta de 2.5%

anual en el mediano plazo, mediante una re
ducción en la carga impositiva para los con
tribuyentes en Reino Unido.

El principal objetivo del plan era lograr un
incremento en la productividad a través de la
reducción en los impuestos y el incremento en
subsidios a los precios de los energéticos. Este
paquete estaría financiado con un incremen
to en el déficit fiscal y mayor endeudamiento.

El plan no fue acompañado de un estudio
de la Oficina de Responsabilidad Presupues
taria (OBR, por su sigla en inglés), entidad in
dependiente con presupuesto gubernamental
que analiza el impacto de mediano y largo
plazos en las finanzas públicas.
Aunque el ministro de Finanzas de Reino

Unido, Kwasi Kwarteng, comprometió al OBR
a presentar su estudio para el 23 de noviem
bre, el plan fue recibido con un resonante re
chazo por los mercados, los especialistas e in
clusive el Fondo Monetario Internacional.

La reacción de los mercados fue brutal e

inmediata. Las tasas que pagan los bonos
gubernamentales a 10 años de Reino Unido
conocidos como gilts se incrementó de 3.5
a 4.5%, su nivel más alto desde el 2008. El
movimiento en la tasa es el de mayor magni
tud en un solo mes desde 1957.

La libra esterlina se depreció de 1.12 dólares

por libra a 1.05, su nivel más bajo en la histo
ria, mientras que el principal índice accionario
de Reino Unido, el FTSE 100, bajó 5% entre el
día del anuncio su cierre de la semana pasada.
La debacle en el mercado de bonos de

largo plazo obligó al Banco Central de In
glaterra (BoE, por su sigla en inglés) a pau
sar temporalmente su plan de normalización
de política monetaria, inyectando 1,000 mi
llones de libras en un solo día y anunciando
que destinaría el monto que sea necesario
para garantizar la estabilidad del mercado
de tasas de largo plazo.

El BoE justificó su intervención argumentan
do que, de continuar, el endurecimiento desor
denado de las condiciones financieras en los
mercados incrementaba materialmente los ries

gos a la estabilidad financiera de Reino Unido.
En un inicio, el gobierno conservador de

Liz Truss trató de endosar el comportamiento
de los mercados a factores exógenos relacio
nados con el incremento global en los niveles
de aversión al riesgo.
Sin embargo, para ayer lunes, el gobier

no de Truss había anunciado algunas modi
ficaciones a su plan económico, incluyendo
la cancelación de algunos de los puntos más
contenciosos como la propuesta de eliminar
la tasa impositiva mínima de 45% a aquellos
que ganan más de 150,000 libras al año.

Para los especialistas, la decisión del go
bierno de presentar un programa de estímu
los fiscales cuando la inflación en Reino Uni
do se ubica en 11%, su nivel más alto en
décadas, es un verdadero despropósito.

Muchos especialistas temen que el fuerte
incremento en las tasas de interés provocado
por el anuncio prácticamente borraría el be
neficio de los subsidios y la reducción en
las tasas impositivas.
En un acto que casi nunca ocurre, el

FMI emitió una recomendación a Reino

Unido para reconsiderar su plan de es
tímulos fiscales dado el contexto de alta

inflación y el esfuerzo de política mone
taria para contenerla.
La recomendación del FMI también

mencionó que el plan de Truss podría in
clusive aumentar la desigualdad. Aun
que el gobierno ha comenzado a hacer
concesiones en su plan y tanto las tasas
como la libra han recuperado un poco
de terreno, las concesiones hechas hasta
ahora parecen insuficientes.

En otro tema, Banxico cumplió con lo
esperado por el mercado la semana pa
sada, elevando la tasa en tres cuartos de
punto de manera unánime, revisando al
alza las expectativas de inflación para el
2022 y 2023, y posponiendo la conver
gencia con la meta inflacionaria de 3%
hasta mediados del 2024.
Como mencionamos en la edición de

Sin Fronteras previa al anuncio de Banxico,
esperamos que el ciclo de alzas continúe y
que la tasa de fondeo llegue a 10.5% pa
ra el cierre de este año y a un máximo en
tre 10.75y 11% para principios del 2023.
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El desprecio presupuestal
por la ciberseguridad

Es evidente que la apuesta del gobierno del presidente
López Obrador es a minimizar la gravedad del hackeo
a los sistemas de la Secretaría de la Defensa Nacional,
por dos razones fundamentales: acotar el impacto de
las revelaciones que han surgido y que seguirán apare

ciendo a partir de los archivos que los intrusos obtuvieron de esa
dependencia; y evitar hablar del daño que ha provocado una
austeridad a rajatabla, que ha desmantelado o destruido buena
parte de la capacidad de las instituciones del sector público, lo
que en los hechos exhibe una muy limitada concepción de las ta
reas de gobierno. En esta colaboración me referiré a ese segun
do aspecto.

Por ejemplo, en noviembre de 2017, el gobierno del presiden
te Peña Nieto publicó la Estrategia Nacional de Ciberseguridad,
que preveía una serie de acciones a través de ocho ejes trans
versales, para atender los retos en distintas áreas, que incluían
el aspecto del desarrollo de capacidades, la coordinación insti
tucional necesaria y la adecuación del marco legal, entre otros.
Revisando la información pública disponible, parecería que el
esfuerzo quedó en eso, en un trabajo de planeación, que no fue
retomado por la actual administración, o al menos, no con la am
plitud y profundidad prevista.
En el Paquete Económico 2023, el gobierno del presidente

López Obrador solicitó a la Cámara de Diputados un monto de
60 millones de pesos para la Dirección General de Gestión de
Servicios, Ciberseguridad y Desarrollo Tecnológico, aún adscri
ta a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Ello re
presenta un 0.0007% del presupuesto total del sector público pa
ra el próximo año. De ese monto, 58 millones de pesos son para
servicios personales, es decir, para el pago de salarios de los ser
vidores públicos y otras prestaciones.

Las comparaciones son odiosas, pero para darnos una ¡dea
del abismo que nos separa con la visión que otros gobiernos tie
nen sobre la importancia de la ciberseguridad podemos revisar
el caso extremo, el del gobierno de los Estados Unidos, que para
el 2023 tiene previsto gastar 17 mil 500 millones de dólares en

ciberseguridad, lo que equivale a un 0.3% del presupuesto total
propuesto al Congreso de ese país por el presidente Biden. Por su
parte, una referencia un poco más cercana a la realidad mexica
na, pero desde luego aún lejana, es la del gobierno de España.
En marzo de este año anunció un plan de ciberseguridad para
el que prevé destinar cerca de 400 millones de Euros por año du
rante los siguientes tres años, lo que equivale a un 0.1 % del pre
supuesto total propuesto al Parlamento de aquel país.
El desprecio presupuestal por la ciberseguridad del gobierno

de la 4T se inscribe en un contexto de la muy baja prioridad que
hasta ahora han tenido los aspectos tecnológicos en la agenda
gubernamental. Por ejemplo, la poca importancia que este go
bierno le dio a la construcción de una agenda digital quedó de
manifiesto cuando prácticamente a la mitad del sexenio, se pu
blicó en el Diario Oficial de la Federación la Estrategia Digital
Nacional 20212024, que no puede considerarse como una
agenda digital seria, o al menos, apegada a las mejores prácti
cas internacionales.

A ello hay que sumar aquel anecdótico pronunciamiento del
presidente López Obrador cuando en julio de 2020 sugirió que
los servidores públicos de la Secretaría de Economía compartie
ran sus equipos de cómputo, ante el retiro de un número impor
tante de estos por medidas de austeridad. Aparte, aún cuando
hay diversas propuestas legislativas sobre el tema tanto en el Se
nado como en la Cámara de Diputados, no ha estado en el inte
rés del Ejecutivo impulsar su discusión.
Así que entre que la actual administración despreció lo hecho

en materia de ciberseguridad por la anterior administración, la
baja prioridad presupuestal otorgada al tema, la falta de serie
dad para proponer una agenda digital seria y la ausencia de in
terés por impulsar la discusión de propuestas en el Congreso, era
solo cuestión de tiempo el que ocurriera un hackeo como el que
sufrió la SEDEÑA. Por cierto, ayer inició en el Senado de la Repú
blica la Octava Semana Nacional de la Ciberseguridad, auspi
ciada por la Guardia Nacional. Parece broma.
*El autor es economista.
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Salarios, la mejor señal
del paquete antinflacionario
Hay nuevas medidas antinflacio

narias de la 4T y una de ellas
podría abrir la puerta de par en
par para la importación de ali
mentos. No vaya a ser que nos

lleguen productos como la Leche Betty o frijol
con gorgojo.

La licencia universal que exenta de trámi
tes, permisos y revisiones a los importadores
de alimentos es algo que ni el más ortodoxo
de los neoliberales habría imaginado ni en el
más salvaje de sus sueños.
Claro que al mismo tiempo en este régi

men bipolar se congelan los precios de al
gunos productos de maíz hasta febrero del
2023 y se prohibe la exportación de maíz
blanco, frijol, aluminio de reciclaje y acero,
y hasta sardinas.

En ese comportamiento pendular entre el
mercado libertino y el dictado al comporta
miento del mercado se encuentran dos me

didas más. De un lado, el congelamiento del
precio de 24 productos de la canasta bási
ca, que no es otra cosa que el temido con
trol de precios.
Y del otro, el anuncio del presidente An

drés Manuel López Obrador de que un incre
mento en el salario mínimo dependerá del
éxito en la baja de los niveles inflacionarios.

Parecería un contrasentido para quien pro
mueve la reinvención de los monopolios ener
géticos estatales y otras maniobras propias
de gobiernos los cerrados del siglo pasado,
y repentinamente privilegia un criterio para
evitar que los salarios se pongan a competir
con los precios.

Es políticamente incorrecto analizar si los
fuertes incrementos al salario mínimo han te

nido algo que ver con los aumentos en los

precios de los alimentos, que han superado
por mucho a los de la inflación general.
Sobre todo, porque en el nombre de man

tener baja la inflación se habían castigado,
de forma criminal, los ingresos de los trabaja
dores que perciben el mini salario.
Sin embargo, es real que en estos tiem

pos en que se han roto las expectativas in
flacionarias sería muy sencillo y popular ele
var los salarios para dotar de un poder de
compra aparente y temporal a los trabaja
dores que reciben estas remuneraciones. El
problema es que eso alienta más aumentos
de precios.
Así que, si es real que la 4T no caerá en la

tentación de alentar esa competencia entre
los ingresos de los trabajadores y los precios
de los bienes y servicios, podría no ser una
medida muy popular, pero les estaría hacien
do un gran favor a los asalariados.

Los aumentos a los mínimos marcan mu

chas revisiones contractuales y si además de
esa moderación, hay la percepción de que
el propio López Obrador avala cancelar una
carrera preciossalarios, podría sí ayudar a
moderar las expectativas de aumento de los
precios de muchos agentes económicos.
Queda claro que hay muchos tipos de vo

ces que tienen acceso al oído presidencial y
en este caso, si realmente no caen en la ten
tación populista del aumento salarial que lo
haga verse bien, estarían tomando una muy
buena decisión para la estabilidad de los
precios en los meses porvenir.
Más allá de que habrá que ver el éxito o

peligro de las otras medidas, como la libre
importación o el congelamiento de los pre
cios de la harina de maíz y otros productos
de la canasta básica.
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Aviones y energía limpia
Esta semana se discuten en el se

no de la Organización de Avia
ción Civil Internacional (OACIj,
los pasos que tomarán gobiernos
e industria para hacer factible el

Plan de Compensación y Reducción de
Carbono para la Aviación Internacional
(CORSIA), un ambicioso programa que
pretende que la huella de carbono que
dejan los aviones actuales en sus viajes
por el espacio aéreo, vaya reduciéndose
y en 2050 llegue a cero.
Desde luego que el plan es ambicio

so pero, como dirían los especialistas, no
es imposible. Consultores de la talla de
Alistair Blanshard, líder de Aviación Sus
tentable de ICF, aseguran que en los si
guientes 8 años, hacia el 2030 apenas
reducirá un 10% la proporción de carbo
no, debido a que en tan poco tiempo se
guiremos utilizando las mismas tecnolo
gías y el combustible sustentable aún no
llega a significar una gran proporción.
Se requiere cierta masa crítica que lo ha
ga más asequible a los operadores.
Sabemos y cada día hay más accio

nes en ese sentido, que las armadoras
trabajan a marchas forzadas en nuevas
tecnologías que incorporen energías lim
pias, como el hidrógeno o la electrici
dad. A pesar del gran esfuerzo que se
está haciendo, sin embargo, estas ae
ronaves no empezarán a volar comer
cialmente en los siguientes 8 años. En el
mejor de los casos empezaremos a ver
prototipos, pruebas, certificaciones y pri
meros pasos, que tal vez cristalicen a me
diados de la década siguiente para que
hacia 2050 tengamos ya aeronaves co
merciales en todo el mundo.

Por ahora se trabaja también en com
bustibles limpios. Hace años en México
hubo algunos esfuerzos por usar jartrofa
(una planta que crece en desiertos para

no afectar cultivos críticos para la alimen
tación humana), y a nivel global se ha he
cho un esfuerzo por incorporarlos, pero
dichos combustibles sustentables (los lla
mados SAF) no son suficientes para mo
ver la enorme flota de aeronaves que cir
cula por el planeta.
Tanto ICF como expertos de la Aso

ciación de Transporte Aéreo Internacio
nal (IATA) y de las armadoras y otros
agentes de la industria, consideran que
la meta de cero emisiones para 2050
sí sería posible. Sin embargo, muchos
gobiernos, presionados por los votan
tes que quieren resultados rápidos pero
no ven las implicaciones de ello, tienen
entre sus propuestas incrementar los im
puestos a las emisiones de C02 de los
transportes que circulan en sus territorios
(o sus cielos), limitar horas de vuelo, ho
rarios y otros esquemas que presionen a
las aerolíneas.
Las consecuencias de ellos serían en

carecer el transporte aéreo y retardar,
por lo mismo, el momento en que la in
dustria esté lista para hacer el cambio
tecnológico, tanto en el tipo de aerona
ves y la energía con la que se mueven,
como con el combustible sustentable.

Estamos justamente en el momento en
que la decisión de apoyar CORSIA y de
jarla como el único medio de alcanzar
las metas deseadas puede ser un éxito
o que a los políticos les gane el afán de
tener cifras qué presumir y el programa
se quede en buenas intenciones, mien
tras que la rentabilidad reducida impi
da a las aerolíneas trabajar con aviones
de nueva generación y/o combustibles
sustentables.

Lo único que está claro es que la indus
tria no podrá sola con el paquete, se re
quiere cooperación y eso es lo que OACI
se está jugando hoy en Montreal.
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Pacic 2.0: ¿riesgo
de seguridad nacional?

El gobierno mexicano anunció el fortalecimiento del Plan Contra la
Inflación.
El nuevo plan anti inflacionario parece más fundado en la deses

peración que en la reflexión y la planeación.
Incluye una medida sumamente riesgosa. La extensión de una Li

cencia Única Universal, que exime de todo trámite o permiso, incluidos los
de Senasica y Cofepris y del impuesto general de importación.
Con ello, las empresas podrán importar libremente todo lo que requieran

para ofrecer los productos de la ampliada canasta alimentaria prevista en
el nuevo plan.

Para quienes no saben del tema, muy probablemente les parezca una de
cisión acertada: evitar el "burocratismo" o la "excesiva regulación".
Sin embargo, la realidad es que se trata de una decisión muy negativa

que pone en riesgo la seguridad nacional.
Pone en riesgo a uno de los motores de la producción nacional: al sec

tor agropecuario que para fines de este año habrá exportado 50 mil millo
nes de dólares.

Y muy probablemente genere un nuevo frente con Estados Unidos y Ca
nadá porque las medidas del gobierno mexicano podrían resultar violato
rias de la red de tratados comerciales que México ha firmado y que se ha
comprometido a cumplir.

El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad (Senasica) repre
senta la muralla que detiene todos aquellos productos de importación que
pueden poner en riesgo los cultivos nacionales y la salud de los mexicanos.
Es la responsable de la vigilancia de la inocuidad alimentaria.
Gracias al profesionalismo y elevado nivel técnico de Senasica, México

es uno de los 5 países más limpios en términos de inocuidad.
Gracias a esa categoría México puede aumentar año con año sus expor

taciones y evitar aquellas importaciones potencial mente dañinas en térmi
nos fitosanitarios.

El Consejo Nacional Agropecuario que preside Juan Cortina advierte
que eximir las importaciones del pago de aranceles aplicables y de la vigi
lancia de la inocuidad alimentaria por parte de Senasica, pone en riesgo
a todo el país.

El Pacic 2.0, viene luego de que el Pacic 1.0, evidentemente falló en su
propósito de ayudar a contener la inflación, en particular la que impacta al
precio de los alimentos básicos.
En el acuerdo del Pacic 2.0 el gobierno admite que el encarecimiento de

los productos agrícolas sí ha sido fuertemente resentido.
Esto, implícitamente es el reconocimiento del fracaso del Pacic 1.0.
En su última comparecencia ante la Cámara de Senadores el secretario

de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, lo había reconocido.
En el acuerdo se citan los datos que había referido el funcionario. Mien

tras que la inflación anual de los energéticos se redujo desde 8.8% a 0.62%,
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en la primera quincena de septiembre; la de alimentos alcanzó un nivel de
4.2 puntos porcentuales en su contribución a la elevación del Indice General
de Precios al Consumidor (INPC).

No parece factible que el nuevo plan contra la inflación del gobierno, ten
ga un impacto importante en la fijación de los precios al consumidor.

Lo dejó claro la primera versión. Al tratarse de una lista reducida de pro
ductos y sólo de las versiones más económicas, el Pacic 1.0 falló en su inten
to por ayudar a contener la inflación.
Aunque el titular de las finanzas públicas dice lo contrario. Según él, una

menor inflación, impidió que el costo de la deuda aumentara, bajara el sa
lario, retrocediera el consumo y se contrajera la economía. De acuerdo con
sus cálculos el Pacic 1.0 generó un costo fiscal de 574 mil millones de pesos,
la gran mayoría; 400 mil millones, en los subsidios a gasolinas.
Además, permitió el ahorro de 100 mil millones de pesos, en el costo del

endeudamiento y evitó que la economía cayera.
Es muy probable que si no se hubiera aplicado el estímulo a las gasolinas,

que no estuvo entre las medidas del Pacic, la inflación hubiera llegado a 11,
12 ó 14% como han citado autoridades gubernamentales.
Sin embargo, la inflación sigue al alza. Esa es la realidad.
Y las expectativas, son más bien pesimistas. Así lo dejó ver ayer la encues

ta periódica que realiza Banxico.
Esta muestra que la expectativa inflacionaria promedio para los próximos

uno a cuatro años (2023 a 2026) aumentó a 3.98 por ciento, el mayor nivel
desde que hay registro, en 2004.
Será difícil que por más buenas intenciones la nueva versión contenga

la elevación de precios simple y sencillamente porque la dinámica del mer
cado no se puede controlar con el foco en unos cuantos productos y sec
tores, sin tomar en cuenta la cadena agropecuaria completa. Al tiempo.

Fecha: 04/10/2022

Página: 24

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 258,004

Página 15 de 16



Truss no es Thatcher

Con menos de un mes como pri
mera ministra del Reino Unido,
Liz Truss ha zanjado una crisis
económica y política. Su plata
forma electoral la basó en que

seguiría políticas liberales como lo hizo That
cher, tales como reducciones de impuestos y
desregulaciones para estimular la actividad
económica. Con estos elementos integró un
paquete económico radical, dándolo a co
nocer en forma por demás apresurada hace
casi dos semanas. A tan sólo cuatro días del

anuncio, la falta de credibilidad por parte de
los mercados financieros impulsó una fuerte
caída de la libra esterlina. La señal fue muy
clara: los mercados no creerían en un plan
de reducción de impuestos sin una contrapar
te para compensar la pérdida de ingresos.
Es decir, sin un ajuste por el lado del gasto se
crea un desequilibrio fiscal. Inclusive el FMI
urgió al gobierno reconsiderar los recortes
de impuestos, lo que agravó la volatilidad.
El plan de estímulo económico de Truss

desde un inicio está destinado al fracaso por
que este paquete de políticas de oferta (su
pply sideeconomics) se está implementando
bajo condiciones de aumentos de tasas de
interés y de elevada inflación. Esta alcanzó
en agosto una tasa anual de 9.9% lo que
propició que el Banco de Inglaterra aumen
tara su tasa de política en 50 puntos base el

22 de septiembre para alcanzar 2.25 por
ciento.

Ante esta situación, en vez de rectificar, el
gobierno se entercó. El ministro de Hacienda
Kwasi Kwarteny sorpresivamente anunció la
abolición del rango superior del impuesto so
bre la renta de 45% e insistió en el éxito del

programa. Pero los mercados no se dejan en
gañar: la libra alcanzó un nuevo mínimo his
tórico y para evitar una crisis en el mercado
de bonos [guilt market) y el hipotecario, la
semana pasada el Banco de Inglaterra co
menzó con la compra masiva de bonos.
Truss pretende emular a Thatcher, pero la

histórica primer ministro, antes de implemen
tar sus políticas de estímulo pro libre merca
do, se preocupó por bajar la inflación y es
tabilizar las finanzas públicas. Ignorar lo
anterior está llevando a un conflicto de falta
de coordinación entre el gobierno y el banco
central. Como lo expresó el ministro de finan
zas de Alemania: "el gobierno tiene el pie en

el acelerador y el banco central lo tiene en el
pedal del freno". Funcionarios del Banco de
Inglaterra han expresado que ante las irres
ponsables políticas fiscales propuestas, éstas
requerirán de una significativa respuesta de
restricción monetaria. Ello tendrá la ineludible

consecuencia de sumergir a la economía en
una recesión.

La crisis económica le está complicando el
panorama político a Truss. El Partido Laboris
ta aprovecha la coyuntura y se presenta co
mo fiscalmente responsable. Truss quiere ace
lerar el paquete para rendir resultados antes
de la próxima elección general, a más tardar
en 2024. Pero en las encuestas, los laboristas
llevan una ventaja de 17 puntos porcentuales
sobre los conservadores.

Pero en medio de la crisis económica y po
lítica, lo realmente importante es el anuncio
de que para Navidad los ingleses tendrán en
circulación monedas ya con el rostro del nue
vo rey Carlos III.
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MEXICO SA
Inflación: segunda llamada tí ¿Funcionará
el acuerdo? WNo aumentan la "esencia"
CARLOS FERNANDEZVEGA

SE FIRMÓ AYER el segundo tramo
del Paquete contra la inflación y la ca
restía (el primero se presentó el 4 de
mayo anterior), y "la esencia de todo",
dice el presidente López Obrador, es

no aumentar los precios de las gasolinas, diésel,
energía eléctrica para los consumidores finales
y alimentos básicos, que no se registren incre
mentos de aquí a febrero de 2023, para lo cual
participan, junto con el gobierno federal, 15
consorcios dominantes en sus respectivas áreas
(carne de res, pollo y cerdo, tortilla, atún, arroz,
frijol y huevo, así como los tres emporios de la
comercialización, que controlan 80 por ciento
de ese mercado).
AL CIERRE DE agosto, el índice de precios
al consumidor registró un aumento de 0.7 por
ciento y el alza de los precios de los alimentos
contribuyeron con casi la mitad de la inflación
en ese periodo, mientras frutas y verduras apor
taron una cuarta parte del total, algo que por
lo demás se ha repetido a lo largo del presente
año. El factor que ha atemperado el impacto
ha sido el manejo de los precios de la energía.
No hay que olvidar la vieja práctica empresarial
y comercial de (aparentemente) mantener el
precio del producto, pero a la par reducen el
contenido, es decir, el consumidor paga lo mis
mo por menos.

PERO BUENO, EL presidente López Obrador
se muestra satisfecho, porque, dice, "con la co
laboración muy entusiasta y fraterna de empre
sarios, industriales, distribuidores de alimentos
y comerciantes se ha logrado que la iniciativa
privada y el gobierno llegaran a un compromiso
para enfrentar el problema inflacionario, la
escalada de precios, la carestía". El acuerdo fir
mado ayer, subrayó, "es importantísimo, porque
tiene que ver con el consumo de los alimentos
básicos para la gente. Es realmente muy im
portante el que se haya suscrito y sea mediante
consenso, fue un convenio, no hay imposición,
no hay ninguna medida coercitiva, fue a partir
de convencer y de persuadir, y por la voluntad
de ustedes de ayudar".
EN EL ENCUENTRO celebrado en Palacio
Nacional, Rogelio Ramírez de la O, secretario
de Hacienda, detalló que "actualmente el
precio máximo promedio de la canasta básica
acordada es de mil 129 pesos por 24 productos

(básicos); un esfuerzo inicial consiste en que la
acción coordinada de gobierno, productores y
tiendas de autoservicio reduzca dicho monto
8 por ciento, a mil 39 pesos promedio hasta el
28 de febrero de 2023. En cuanto a la harina
de maíz utilizada para la tortilla, las empresas
relevantes (Masecay Minsa) asumen el compro
miso de no subir sus precios durante la vigencia
de este acuerdo, en específico por lo que hace a
la harina básica extra premium, sin conservado
res. El esfuerzo se extenderá para alcanzar un
precio promedio 3 por ciento menor al máximo
promedio actual".

RAMÍREZ DE LA O explicó que por el au
mento de la inflación en el mundo México "ha
recibido un impacto, entre otros, en los costos
de materias primas, agrícolas y energéticas. El
gobierno ha neutralizado el efecto inflacionario
de los aumentos en gasolinas, manteniendo su
compromiso de limitar cualquier incremento a
no más que la tasa de inflación; sin embargo, el
encarecimiento de los productos agrícolas sí ha
sido fuertemente resentido, esto explica que la
contribución de energéticos a la inflación anual
de 8.8 por ciento en la primera quincena de sep
tiembre sea de 0.62 puntos porcentuales y la de
alimentos de 4.2".

A DIFERENCIA DE Estados Unidos, donde la
inflación es de demanda, en México es de oferta.
"Por esa razón, la mejor respuesta consiste en
producir más alimentos y reducir costos regula
torios y logísticos por el gobierno y los produc
tores para fortalecer esta oferta de alimentos.
Las empresas aquí representadas y la Federa
ción hemos analizado conjuntamente esta si
tuación como digna de máxima atención para el
momento inflacionario"; todo, dijo, "basado en
la confianza", al tiempo que el gobierno federal
"mantendrá su política de contención del precio
de los combustibles y de la electricidad estable
cida desde diciembre de 2018 y congelará las
tarifas de las autopistas concesionadas al Fona
din, y a Caminos y Puentes Federales hasta el
28 de febrero de 2023".

Las rebanadas del pastel
¿ALGÚN ILUSO CREE que Denisse Dresser
asistió al Zócalo capitalino para ser "solidaria"
y "manifestarse a favor" de los muchachos
masacrados en el movimiento del 68? Sólo fue
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a provocar, que es lo único que sabe hacer, y
lo logró. Por eso hoy, en nado sincronizado,
la derecha y sus jilgueros pretenden hacerla
"mártir".
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

El espíritu
emprendedor
MIGUEL PINEDA

CIENTOS DE PEQUEÑOS
negocios surgen cada día en
nuestro país. Cuando se visita

el centro de México o las zonas co
merciales de cualquier ciudad de la
República proliferan los tianguis en
donde se puede encontrar todo tipo
de bienes y servicios.

ADEMÁS, SE REALIZAN millones
de intercambios diarios a nivel fa
miliar o vecinal para complementar
los ingresos. En muchos lugares
se acostumbra vender alimentos
cocinados, ofrecer servicios de cui
dados personales y realizar ventas
por catálogo de ropa, de zapatos, de
recipientes plásticos y otro tipo de
productos.

EN OTROS CASOS, además del
trabajo formal se complementan los
ingresos con actividades que real i 
zan informalmente varios miembros
de la familia, lo que les permite
mantener su nivel de vida, aun con
la crisis y la inflación que se vive en
estos momentos.

EN EL CASO de los jóvenes muchas
veces resulta frustrante terminar
una carrera técnica o universitaria

y no conseguir trabajo. Por ello,
también se las ingenian para laborar
en actividades que realizan por su
cuenta y riesgo.

PARA PROGRESAR EN un ne

gocio independiente y registrarlo
a nivel formal existen grandes

trabas, entre los que destacan tres:
las regulaciones poco ágiles para el
registro y operación, la corrupción y
burocracia y la falta de capacitación
en las escuelas para formar empren
dedores.

AUN CON ESAS limitaciones, las
recurrentes crisis económicas, la
reciente crisis de salud por el coro
navirus y el avance de la tecnología
generan una oleada de personas que
se ven obligadas a trabajar por su
cuenta para sobrevivir.

MUCHAS PERSONAS RECU
RREN en estos momentos a las
aplicaciones que se desarrollan de
manera virtual. Con un teléfono
celular en la mano cientos de miles
de personas se dedican a vender o
a entregar bienes que se adquieren
por medio Internet. Casas, depar
tamentos y medios de transporte
personales se han convertido en
herramientas productivas y muchas
personas prefieren esta opción a
regresar a un trabajo asalariado de
ocho horas diarias, más el tiempo
que destinan a trasladarse a una
fábrica u oficina.

EL CONCEPTO DEL trabajo asa
lariado ya no es de interés para esta
nueva generación que se integra a la
vida productiva. El espíritu empren
dedor desarrollado en México con

ayuda de la tecnología se traduce en
un mejor nivel de vida para millones
de mexicanos.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO

Pemex, Banxico, bancos y ahora
la Sedeña // Megaempresa turística
// Acuerdo plus contra la carestía
ENRIQUE GALVAN OCHOA
SORPRENDE QUE LOS altos man

dos de la Secretaría de la Defensa no
hayan armado precisamente eso una
defensa contra grupos de piratas
cibernéticos, cuando ya antes habían

atacado a Pemex y al Banco de México. El
domingo 10 de noviembre de 2019 recibimos
la noticia de un ciberataque a la petrolera que
presuntamente infectó cerca de 3 mil computa
doras y los piratas solicitaban un rescate de 565
bitcóins, equivalentes entonces a 5 millones de
dólares. Por su lado, el Banco de México infor
mó el 7 de julio de 2020 que había sido víctima
de "un intento" de ataque cibernético. "Gracias
a los mecanismos y protocolos de protección
se preservó la integridad de la información del
Banco Central, así como de las instituciones
financieras", dijo. Sin embargo, se registraron
otros a instituciones financieras y reportaron
que entre 2019 y 2021 tuvieron pérdidas por
785 millones de pesos. Ningún dato excepto el
nombre de los bancosfue secreto, todo apare
ció en los medios. Si México estaba en la mira,
también otros países, ¿por qué no hizo lo que
debió hacer la Secretaría de la Defensa?

Megaempresa turística
LA REVISTA EXPANSIÓNh urgó en los mi
llones de datos pirateados por los guacamayos
y encontró que el gobierno está creando un
enorme complejo de empresas turísticas que
quedará a cargo del Ejército. El "Grupo Aero
portuario, Ferroviario y de Servicios Auxiliares
OlmecaMayaMexica será transformado en
una concentradora que administrará otras cin
co empresas en un proyecto para el que este año
ha destinado unos 221 millones de pesos, que no
estaban asignados en el Presupuesto de Egresos
2022. Esta secretaría (Defensa) integrará en ese
Grupo Aeroportuario cinco obras/empresas de
infraestructura: el Aeropuerto Felipe Ángeles
(AIFA), el Aeropuerto Palenque, el Aeropuerto
Chetumal, el Aeropuerto Tulum y el Tren Maya
(las dos últimas obras programadas para ser
entregadas en diciembre de 2023); además, con

templa utilizar el avión Boeing 7878 General
José María Morelos y Pavón (es el que no se ha
podido rifar ni vender)". En la documentación
enviada en correos electrónicos interceptados
de la Sedeña también se informa que este Gru
po Aeroportuario, Ferroviario y de Servicios

Auxiliares OlmecaMayaMexica tendrá bajo su
adscripción otra empresa en proceso de crea
ción, llamada Servicios Turísticos Itzamná, para
un total de seis unidades de negocios.

Acuerdo contra la carestía

AYER LOS SECRETARIOS de Hacienda y
Economía, Rogelio Ramírez de la O y Tatiana
Clouthier, con un gnipo de empresarios, pre
sentaron un acuerdo con el cual buscan que el
precio de la canasta básica compuesta por 24
productos baje de mil 129 a mil 39 pesos como
promedio. Es el segundo intento, pero en esta
ocasión los negocios recibieron una oferta que
no pudieron rechazar, porque saldrán ganan
do. "El gobierno federal otorga a las empresas
firmantes de este acuerdo una licencia única
universal que las exime de todo trámite o permi
so para las actividades de importación y distri
bución de alimentos e insumos para su envase,
así como del impuesto general de importación.
Asimismo, se suspenderá la revisión de toda re
gulación que se considere impide o encarece la
importación e internación de alimentos y su mo
vilidad dentro del país, lo cual incluye aranceles,
barreras al comercio exterior no arancelarias
y otros requisitos para su ingreso y circulación
nacional". Están en el acuerdo: Antonio Suá
rez Gutiérrez (Tuny), Leovi Carranza Beltrán
(PinsaDolores), Juan Antonio González More
no (GrumaMaseca), Altagracia Gómez Sierra
(Minsa), Daniel Salazar Ferrer (Bachoco), Isidro
Ávila Lupercio (San Juan), Jesús Vizcarra Calde
rón (Sukarne), Árnulfo Ortiz (Grupo Gusi), José
Zaga Mizrahi (Opormex), Eugenio Caballero
Sada (SigmaÁlimentos), Alfonso Celis (Soco
rro) y Alfonso Rosales Wybo (Valle Verde).
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POR PARTE DE los distribuidores, Guilher
me Loureiro y Javier Treviño, de Walmart;
Ricardo Martín Bringas, de Soriana, y Antonio
Chedraui Obeso, de la cadena Chedraui.

Twitterati

LA INGENUIDAD DE la derecha. Dominan
Twitter y las mesas de análisis de los medios
comerciales. Te callan a gritos cuando opinas
fuera de los dogmas neoliberales. Y... ¡oh sor
presa!... en la calle es al revés.

Sabina Berman (@sabinaberman)

Fcicebook, Twitter: galvcinochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Así es y nada más: en promedio el Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México obtiene una utilidad promedio de 200 mil pesos lue

go de descontados de sus ingresos totales (incluyendo la Tarifa de Uso de
Aeropuerto e ingresos comerciales) gastos operativos, costos de venta y
pago de intereses... éstos últimos, la carga más onerosa que tiene el aero
puerto nacional, a cargo del contraalmirante Carlos Velázquez Tiscareño,
pues la totalidad de la Tarifa de Uso de Aeropuerto se dirige a cubrir el ser
vicio y principal de la monumental deuda de 4,200 millones de dólares
de los Bonos MexCat usados para el fenecido NAIM.

Y ni cómo tocar esos bonos, pues los primeros
en no mostrar interés en negociar el prepago de esa
deuda son los propios acreedores..., pues su negocio
son precisamente los intereses de una deuda garan
tizada con un colateral que tienen un alto flujo de
efectivo —el aeropuerto chilango— que seguirá funcio
nando conforme al modelo del Sistema Metropolitano
de Aeropuertos al que apostó el Gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

Los ingresos propios que le quedan al AICM son
básicamente los provenientes por renta de espacios
comerciales; de ahí que sus administradores se apu
ren a la cobranza de cerca de 7,500 millones de pesos
de deudas que tienen diversos establecimientos en
los edificios de pasajeros. También en la realización
de la ya reestructurada licitación de los mostradores
que ocupaban jubilados (pero también vendedores de
Tepito) de Mexicana de Aviación en la Terminal 1: el
concurso se concluirá este mes, pero se modificó para
que sólo los mostradores y áreas de oficinas fueran

rentadas (no la superficie donde los pasajeros esperan
turno) y sin perder de vista que mayor costo impacta
el costo de los boletos..., lo cual afectaría las estrate
gias de Volaris que, a cargo de Enrique Beltranena, se
perfila como ganador de ese concurso.

El AICM tiene, conforme al paquete presupuestal
presentado por Rogelio Ramírez de la O, garantizado
el fondeo federal cercano a 1,500 millones de pesos
para 2023 y otro tanto para 2024..., pero para atender
pistas, calles de carretaje, estaciones remotas y todo
el llamado "Lado Aire", por lo que le hace falta el bi
llete para el "Lado Tierra" donde se desarrolla toda la
atención a los viajeros.

RAI 2022 a lo grande. La Reunión Anual de Indus
triales en Guanajuato mostró gran músculo en su
convocatoria y en el diseño de su agenda: la entidad

organizadora, la Confederación Nacional de Cámaras
Industriales (Concamin), que encabeza José Abugaber,
enfocó la temática de la Reunión a la innovación en

focada a la sustentabilidad y la economía circular con
conferencistas como Carlos Ferrando, así como el futu
rista en materia tecnológica y economía alemán Gerd
Leonhard. La RAI que inicia hoy se convierte cierta
mente en un espacio privilegiado para la reflexión y
la creación de ideas con valor..., pero también de arti
culación políticaempresarial. Dada la convocatoria de
Concamin y Abugaber estará ahí el gobernador panista
Sinhue Rodríguez, junto con el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, con el director del IMSS,
Zoé Robledo; con Carlos Martínez, del Infonavit, y con
otros cuatro gobernadores (el regiomontano Samuel
García, el jalisciense Enrique Alfaro, Mauricio Vila de
Yucatán y el recién encumbrado Julio Menchaca de
Hidalgo). Por si fuera poco, asiste el jefe de Casa Sauza,
Servando Calderón, y el presidente de Iberdrola
México, Enrique Alba.

Nuevo líder bolsero. Pues Edgar Tinoco Gutiérrez se
convirtió en el nuevo presidente de los Industriales de
Bolsas Plásticas de México (Inboplast) para 20222024.
El nuevo líder bolsero posee más de siete años de ex
periencia en el sector, por lo que dentro de sus retos
al frente del gremio conformado por 35 fabricantes de
bolsas (que representan alrededor del 70 por ciento
de la producción nacional) destaca el orientar sobre el
manejo que promueva la sostenibilidad y el uso ade
cuado de este producto, mientras en paralelo impulsa
el trabajo entre la iniciativa privada y las entidades de
gobierno para darle continuidad al Plan Bolsa confor
me los requerimientos del modelo de economía cir
cular. Y vaya que vale andar de bolsa: esa industria en
México vale más de 70 mil millones de pesos anuales
y emplea a más de 50 mil personas en directo.
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¿QUE QUIERE DECIR?
POR ARTURO DAMM ARNAL

La inflación, que ha repuntado de 2.5
por ciento en abril de 2020 a 8.70 en

agosto pasado, sin que hasta el momen
to se haya logrado, no digamos revertir
el repunte, ni siquiera frenarlo, es, como
todo lo relacionado con el dinero, en el
caso de la inflación con su poder adqui
sitivo, un tema fascinante y complejo,
en torno al cual hay una buena cantidad
de falacias, que conviene desmentir, co
menzando por su definición, tema de
estos Pesos y Contrapesos.

¿Qué quiere decir que en agosto, en términos anuales,
comparando agosto de este año con agosto del año pasado,
la inflación fue 8.70 por ciento? Por lo general la respuesta
es: que en agosto de este año, comparando con agosto del
año pasado, los precios resultaron 8.70 por ciento mayores,
respuesta equivocada.

En agosto la inflación fue 8.70 por ciento, pero, poniendo
dos ejemplos, los precios de las frutas y verduras aumenta
ron mucho más, 15.18 por ciento, mientras que los de la vi
vienda (incluyendo vivienda propia, renta de vivienda, ser
vicio doméstico y otros servicios para el hogar), aumentaron
mucho menos, 3.12 por ciento.

Además hay que tener en cuenta que para calcular la
inflación no se consideran los precios de todos los bienes
y todos los servicios que se ofrecen en la economía, sino
solamente 299 productos genéricos (por ejemplo: sopas

de pasta), y 120 mil 454 bienes y servicios específicos (por
ejemplo: la marca X, en la presentación Y, de sopa de pasta),
abarcando 91 por ciento del total.

Entonces, ¿qué quiere decir que en agosto, en términos
anuales, la inflación fue 8.70? Que entre agosto de 2021 y
agosto de 2022 el Indice Nacional de Precios al Consumidor,
INPC, aumentó 8.70 por ciento, no que los precios de todos
los bienes y de todos los servicios hayan aumentado, al
mismo tiempo, en ese porcentaje.

En agosto, en términos anuales, los precios de alimentos,
bebidas y tabacos aumentaron 12.94 por ciento, por arriba
del 8.70; los de mercancías no alimentarias subieron 7.90,
por debajo del 8.70; los de vivienda aumentaron 3.12, por de
bajo del 8.70; los de educación (colegiaturas) subieron 3.68,
por debajo del 8.70; los de otros servicios (loncherías, fondas
y taquerías, restaurantes y similares, servicios de telefonía
móvil, mantenimiento de automóviles, consultas médicas,
servicios turísticos en paquete, entre otros), aumentaron 7.31,
por debajo del 8.70; los de frutas y verduras subieron 15.18,
por arriba del 8.70; los de productos pecuarios aumentaron
14.68, por arriba del 8.70; los de energéticos subieron 8.14,
por debajo del 8.70; las tarifas autorizadas por el gobierno
aumentaron 5.19, por debajo del 8.70.

Otra respuesta a la pregunta qué quiere decir que en agos
to, en términos anuales, la inflación fue 8.70 por ciento, es
que en esos doce meses el dinero perdió 8.70 por ciento de
su poder adquisitivo, por lo que en agosto pasado, compa
rando con agosto del año pasado, se necesitó 8.70 por ciento
más dinero para comprar la misma cantidad de los mismos
bienes y servicios, los 299 productos genéricos, los 120 mil
454bienes y servicios específicos, ya mencionados.

¿Qué es la inflación? El aumento en el Indice Nacional de
Precios al Consumidor, que no hay que confundir con los
precios de los distintos bienes y servicios.
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Cifras impactantes

Hasta el cierre de septiembre,
lo que ha ocurrido en térmi
nos de mercados financieros

no sucedía desde los inicios de la pandemia en
marzo de 2020. Hagamos una revisión de lo que
hapasado conalgunas monedas e índicesbursá
tiles. Frente al dólar estadunidense, las siguien
tes monedas presentan este comportamiento:
Libra esterlina 20.7%, yenjaponés 20.5%,

won de Corea del Sur 16.4%, euro 15.6%, pe
so chileno 13.7%, dólar australiano 11.4%,
yuan chino 11.3%, peso mexicano +0.7% y re
al brasileño +3.6%, por mencionar algunos. Al
respecto, llaman la atención dos cosas: el nivel
de devaluación de todas estas monedas de paí
ses desarrollados y economías fuertes frente
al dólar y la apreciación de dos monedas de
países emergentes, algo atípico e inusual.
En el caso de algunos países emergentes co
mo México y Brasil ayuda el nivel y diferen
cial de tasa —que es muy grande— respecto a
Estados Unidos, y una salud financiera que se
mantiene a pesar de la situación en sus finan
zas públicas. En el caso de China, la divisa no
flota libremente yes controlada por la auto
ridad monetaria, una devaluación muy bien
pensada para no restarle competitividad a la
potencia asiática.
En materia de índices, la historia es tam

bién muy complicada, pues al cierre de sep
tiembre el Dow Jones acumula una pérdida
de 21%, el Standard & Poor's 500 de 24% y el
Nasdaq de 32%; también los mercados emer
gentes han sido más resilientes y la Bolsa
Mexicanabaja, alafecha, 16%.
Con estas cifras no puedo más que reiterar

lo que he venido diciendo: paciencia y largo
plazo, esta situación se va revertir, los merca

dos se recuperan, y vender ahorita es absur
do, es malbaratar. Lo que sí es prudente y en
línea con los grandes capitales, es invertir en
los puntos bajos. Vender e irse aotra clase de
activo solo confirma la pérdiday asegura la no
recuperación. Quienes han invertido a largo
plazo solo están por debajo de máximos his
tóricos. Esta película se repite y se seguirá re
pitiendo. Son ciclos del mercado.

Esta semana será muy relevante porque se
publican indicadores económicos en Europa
de actividades manufactureras; de la econo
mía de servicios se prevé que las cifras salgan
en zona de contracción por debaj o de 50 pun
tos. Europa, con el tema de laguerray sus con
secuencias, la tiene particularmente compli
cada. Hay que sumarle la muy difícil situación
política de Gran Bretaña y el triunfo de un go
bierno populista en Italia.
El dato más relevante que se publica en

EU será el viernes, la creación de empleo. Se
esperan 270 mil nuevas plazas para septiem
bre. Un dato por arriba sigue presionando a la
inflaciónyuno por abajo la recesión. Lo más
deseable es que venga en línea.
En el caso de México se publicarán los in

gresos de remesas, los envíos de dinero de
nuestros paisanos, que aún es muy impor
tante y grande la cifra, y el viernes la publi
cación de la segunda quincena de inflación
de septiembre.
Vimos la semana pasada hacer a Banxico lo

que se esperaba: subió la tasa 0.75%, para ubi
carla en 9.25%. Quedan dos reuniones más de
política monetaria, en noviembre y diciembre.
Si la inflación no cede, la tasa puede finalizar
arriba de 10% sin ningún problema. De nuevo,
el peso cotizando por debajo de $20 (después
de haber superado los $20.50), abre una nueva
ventana de oportunidad.
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IN
VER
SIONES
MENOS BARRERAS

Busca la BMV hacer
más accesible la ley
Tras el alud de deslistes, la Bol
sa Mexicana de Valores, que di
rige José Oriol Bosch, quiere
quitar barreras para que las
empresas se listen rápido en el
mercado de valores. La BMV

confirmó que las autoridades
del sistema financiero revisan

la regulación para apoyar al
mercado; de hecho ya hay una
iniciativa de Hacienda y los re
guladores para ayudarlo.

CONSOLIDACIÓN
Banoiie avanza en

banco 100% digital
Desde el pasado 30 de septiem
bre, la Comisión Nacional B an
earía y de Valores, que preside
Jesús de la Fuente, con la opi
nión favorable de Banxico, de
Victoria Rodríguez, aprobó
la creación de un banco ciento

por ciento digital en Grupo Fi
nanciero Banorte, de Carlos
Hank González. Así avanza
hacia la consolidación de su es

trategia corporativa digital

CALENTADORES

Philip Morris solicita
un diálogo con la 4T
La tabacalera Philip Morris
México, que dirige Andrzej

Dabrowski, buscará un nue
vo diálogo con el gobierno fede
ral, después de que prohibiera
la venta de cigarrillos electró
nicos y vapeadores. Impulsará
que sus calentadores de taba
co IQOS dañan menos la salud,
por lo que pueden ser legales y
pagarmenortasa fiscal.

SECRETARÍA DE TRABAJO

El gobierno y Cemex
formarán a jóvenes
La mayor cementera mexica
na Cemex, que preside Rogelio
Zambrano, la Secretaría del
Trabajo y el Monterrey Digital
Hub iniciaron cursos para im
pulsar a Monterrey como un
ecosistema de talento al desa
rrollar las habilidades laborales

de estudiantes a través del pro
grama decomputaciónPhyton.

LLECA MIGUEL TÉLLEZ

Alignmex nombra
director de Finanzas

El fondo de bienes raíces Alig
nmex Capital, que preside
Roberto Ordorica, designó a
Miguel Téllez como director
de Finanzas del Fideicomi

so Sirenik. Téllez sustituye a
Salvador Magaña, quien dejó
de prestar sus servicios como
vicepresidente de Finanzas
de la empresa desde el pasado
1 de septiembre.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES
Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

La (otra) guerra de Rusia
Durante la 41a Asamblea de la Organización de

Aviación Civil Internacional (OACI) que por estos
días se celebra en Montreal, Canadá, el primer
círculo del Consejo de la organización que fue vo
tado en el inicio, excluyó a Rusia como miembro.

Esta es una más de las muchas medidas que Occidente ha to
mado contra la aviación rusa después de la invasión a Ucrania,
pero cuyas implicaciones aún están por verse.

Como resultado del bloqueo hacia Rusia por parte de los paí
ses occidentales, alrededor de 800 aviones que formaban parte
de las flotas de las aerolíneas rusas, tienen una situación irre
gular y es muy probable que ya hoy en día tengan graves pro
blemas por falta de refacciones, mantenimientos regulares y
tripulantes con sus adiestramientos certificados.

Desde que inició el bloqueo, la autoridad rusa prohibió a sus
pilotos salir del territorio ruso tripulando aeronaves de fabrica
ción occidental (Airbus o Boeing, sobre todo), debido a que la
mayoría estaban en arrendamiento y era muy posible un embar
go inmediato al tocar aeropuertos de la zona europea.
Las aerolíneas rusas optaron por quedarse con los aviones

y seguir usándolos hasta que estén en condiciones de operar
aviones de fabricación rusa o de países aliados o al menos no
parte del bloqueo (como China). El problema es que estas aero
naves, propiedad de arrendadoras occidentales, no pueden te

ner refacciones o man

tenimiento y sus pilo
'IZZáZTyl
que todo ello está en
manos de proveedores
ia Organización de Aviación
M ^nacional (OACI,

excluyó a Rusia como miembro

de las armadoras de Occidente, de manera que estas aerona
ves seguirán volando solo hasta que sus refacciones en stock
se agoten o sea ya imposible dar mantenimientos mayores.

Sin embargo, las cosas no paran ahí. El espacio aéreo ruso
se considera cerrado a las operaciones comerciales del resto
de los países, en tanto que Occidente ha cerrado sus espacios
a las aeronaves rusas. En parte esto tiene que ver con la segu
ridad operacional, porque las maniobras relativas a la guerra
(que pueden incluir lanzamiento de misiles, bombardeo aéreo
y otras cosas que merodean en el espacio aéreo) podrían poner
en peligro a los vuelos de las aerolíneas que nada tienen que
ver con el conflicto.

Otra acción que ha resultado en daños para la industria aé
rea en lo que tiene que ver con Rusia, es la anulación por parte
de la Agencia de Seguridad Aérea de la Unión Europa (AESA)
de varios de los certificados de aeronavegabilidad y otras apro
baciones para los aviones rusos, tipo el Irkut MC21, el Ilushyn
114300 y una coinversión chinorusa, el CR 929 que está sus
pendido. Además, los Superjet 100 (o Sukhoi) también están en
pausa por el momento, todo lo cual hizo que la empresa rusa de
aviación Rostec lanzara una contraofensiva para desarrollar en
el futuro aviones exclusivamente rusos para no depender de las
armadoras extranjeras.

Es pronto para saber qué sucederá con la aviación comercial
en Rusia, todo depende del curso de la guerra. Lo que es un he
cho es que, a largo plazo, es previsible que Rusia vuelva a impul
sar su industria aeronáutica para no depender más de Occidente.
LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexica
na de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los respon
sables y resarcir a los trabajadores su patrimonio»
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La agenda de Coparmex,
la agenda de México
Hace unos días, con motivo de la reelección de Luis
Pineda como presidente del Centro Empresarial
Cuauhtémoc, visité con el presidente nacional de Co
parmex, José Medina Mora; el director general de la
Confederación, Francisco López, y varios vicepresi
dentes y presidentes de comisiones, así como parte del
staff, el estado de Chihuahua.

La llamada "frontera más bonita del país" cumple con
el eslogan que muchos le han asignado, porque la belleza
de su tierra y cultura es majestuosa y su dinamismo eco
nómico es impresionante y, para Coparmex, es nuestra
región de mayor presencia, pues la Federación
Chihuahua, que preside lesús Andrade Sánchez Mejora
da, reúne a los centros empresariales de Chihuahua,
Ciudad Delicias, Ciudad luárez, Hidalgo del Parral y Nue
vo Casas Grandes. Es nuestra federación más grande.

Pero Chihuahua, al igual que el resto de nuestro
país, tiene zonas de alta vulnerabilidad, donde hay
igualdad de talentos pero no hay igualdad de oportu
nidades; por ello, visitamos también un sitio en el que
se realiza una labor social, educativa, de seguridad y
salud impresionante: la Diócesis de Tarahumara.

Llegamos ahí el día en que justamente se cumplían
100 días del martirio délos padres jesuítas que, junto a
un guía de turistas que buscaba refugio en la parro
quia, fueron asesinados al interior del templo en la
comunidad de Cerocahui, en el municipio de Urique,
en Chihuahua.

Nos recibieron Héctor Femando Martínez y Monse
ñor Juan Manuel González Sandoval, vicario y obispo de
la Diócesis de Tarahumara, respectivamente, sino tam
bién nos recibieron niños y jóvenes rarámuris, cuyas

familias han sido desplazadas por la violencia y que hoy
viven, se resguardan, se alimentan y se forman en el
internado Sisoguichi, una misión jesuita que se estable
ció en la sierra desde el año 1900 y que hoy en día da
frutos y es ejemplo de verdadera responsabilidad social.

La labor que religiosos y religiosas realizan para
proteger la vida de la violencia creciente y facilitar
oportunidades a la niñez y juventud rarámuri es bri
llante, como el sol de medio día, pero el dolor que ahí
se vive por la separación de las familias, por abando
nar la tierra y perder la libertad, es profundo, como la
parte más baja de las Barrancas del Cobre, que han
hecho famosa la belleza de Chihuahua.

Y ese contraste es el que nos llevó ahí porque en
Coparmex queremos un país con igualdad de oportu
nidades para todos, con familias unidas que puedan
salir de la pobreza y vivir en paz, en libertad, en su
tierra, donde está su corazón, su historia y donde debe
existir un mejor futuro para ellas.

Estamos seguros que la buena empresa es el vehí
culo para transformar las realidades que vivimos y por
eso volveremos a Chihuahua, a Creel, con nuestro Se
minario Nacional de Formación y Liderazgo para tra
bajar unidos y contribuir a la construcción de un me
jor país desde el Modelo de Desarrollo Inclusivo (MDI),
que en noviembre próximo, en el Encuentro por Méxi
co, presentaremos como la hoja de ruta que puede im
pulsar a toda Lationamérica.

Esa es nuestra agenda: construir desde las empre
sas un mejor México para todas y todos, y con el MDI,
lo vamos a lograr. #OpiniónCoparmex
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PACIC violaría TMEC y otros acuerdos,
alarma en EU y en riesgo exportación por 50,000 mdd
Si bien la inflación es el enemigo a vencer, el
nuevo PACIC que ayer anunció el presidente
Andrés Manuel López Obrador abrió de inme
diato una enorme zozobra al sector agrope
cuario.

En aras de contener la dinámica del fenó

meno, se dará entrada al país de forma tem
poral a alimentos que no serán supervisados
en cuanto a su inocuidad y sanidad, ni por
Senasica de Javier Trujillo ni por Cofepris de
Alejandro Svarch, las dos agencias encarga
das en la parte animal y humana.

También se eliminan los gravámenes aran
celarios y se impondrán candados a la expor
tación de maíz blanco, frijol, sardina, chatarra
de aluminio y acero, a fin de que la canasta
básica con 24 productos se reduzca 8% de
aquí a febrero. Profeco de Ricardo Sheffield
será la encargada de sancionar a quien abuse.

El plan fue elaborado por la SHCP de Roge
lio Ramírez de la 0. No se dio entrada a Sader

de Víctor Manuel Villalobos. Vaya Trujillo es
tuvo en Hacienda todo el fin de semana, pero al
parecer sus opiniones no fueron escuchadas.

Hay enormes riesgos para las familias que
consuman las futuras importaciones, ya que
las empresas con las que se acordó el pacto
serán las encargadas de garantizar que lo que
se traiga sea saludable.

De publicarse en el DOF el acuerdo, otra
vez México incumplirá con el TMEC e inclu
sive el resto de nuestros tratados comerciales,
ya que hay suscritos acuerdos de inocuidad y
sanidad.

Ayer de bote pronto, hubo en EU voces de
alarma que llegaron hasta la embajada de EU

a cargo de Ken Salazar Lógico, México es un
proveedor de alimentos estratégico. Hay el
riesgo de que el gobierno de loe Biden frene la
entrada de toda nuestra producción agrope
cuaria, ya que no habría garantías para ofre
cer productos saludables.

Si eso sucede, lo del aguacate que no hace
mucho se dio, será un juego de niños, al inicial
una larga inspección de EU a México con el
impacto a un flujo comercial agropecuario de
50,000 mdd, el 70% de todas nuestras expor
taciones de alimentos al mundo.

Con Europa o Japón algo similar podría re
producirse, dado que sin la inspección de
Senasica y Cofepris no hay garantías.

Vaya el hecho de frenar exportaciones co
mo maíz, frijol o acero va en contra del espíri
tu de libre comercio que ha normado al país
en los últimos aftos.

Así con el PACIC, el remedio podría costar
más que la enfermedad, por cierto ya sin el
concurso de la dirigencia empresarial, sino de
varias empresas elegidas de forma arbitraria,
como Gruma, Minsa, Bachoco, Sukarne, Pin
sa, Grupo Mar o Sigma, por citar algunas.

DIPUTADOS, PAQUETE ECONÓMICO
SIN CAMBIOS Y ESTADOS PRESIÓN
Más allá de que las proyecciones macro del
Paquete Económico 2023 están fuera de la
realidad, parece que en la Cámara de Dipu
tados hay la consigna de no mover ni una
coma al documento que hace unos días en
tregó el titular de SHCP Rogelio Ramírez de
la O. Ya sucedió el año pasado. Obvio toda
vía se esperan presiones de los estados, dado
que la situación de muchos de ello es com
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plicada.

INICIA HOY CONVENCIÓN BURSÁTIL
Y NORM ATI VIDA D EN LA MIRA

Hoy inicia vía digital la convención bursátil
que realiza la AMIB que preside Alvaro García
Pimentel. Estarán Jesús de la Fuente de CNBY
Gerardo García López de Banxico y Alfredo
Navarrete de SHCP. Grandes desafíos por el
entorno y obvio se analizará la normatividad
y la perspectiva para los fondos.

REMESAS CAEN EN AGOSTO

Y PUNTO DE INFLEXIÓN
Si bien las remesas acumulan en 12 meses

56,578.8 mdd, nivel histórico, en agosto caye
ron 3.31%. El equipo económico de Banco Base
que lleva Gabriela Siller estima que en sep
tiembre se ligará otra baja de al menos 5%.
Hay indicios de que terminará la bonanza, por
la posible recesión en EU y el declive del sec
tor inmobiliario.

(£>aguilar_dd
alberto a gu ¡La r<S do n d i n e ro. m x
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

VA]
Planear$ afiituroV

ADOLFO
X. ZAGAL

Socio GEA InfraestructuraOLIVARES

ES MOMENTO DE ABONAR Y GENERAR
PROPUESTAS EN INFRAESTRUCTURA
SOCIAL Y ECONÓMICA. MÉXICO
REQUIERE DE MÁS Y MEJORES OBRAS

URANTE LOS ULTIMOS
CUATRO AÑOS, la admi
nistración se ha centrado

en proyectos prioritarios de
los cuales se ha señalado en
ocasiones los sohrecostos

derivados por la planeación,
la falta de estudios y proyectos que den soporte
al desarrollo de la infraestructura por parte
de los entes gubernamentales a cargo de su
estructuración.

Aunado a lo anterior, la inversión pública
en infraestructura ha sido menor respecto a la

Fecha: 04/10/2022

Página: 23

Area cm2: 1061

1 / 3

Columnas Económicas

Adolfo X. Zagal Olivares

Costo: 61,538

Página 3 de 9



tendencia al alza que tuvo en administraciones
pasadas y con una asignación de recursos des
equilibrada, lo que se ha traducido en rezagos
en sectores como salud, carreteras, hospitales,
agua, energía, entre otros, aún y cuando es una
certeza que la inversión pública y privada por sí
sola genera múltiples beneficios económicos
y sociales.

La caída de los ingresos petroleros a partir
de 2015 así como un nuevo desplome de los
precios del petróleo y la declaratoria de emer
gencia sanitaria por COVID19 en 2020, han
sido factores que han debilitado la economía de
país provocando al gobierno federal a reducir
gastos de inversión y de forma muy particular
la inversión física.

El gasto en inversión física cayó
de 3.6 por ciento del PIB en 2016
a 2.6 por ciento en 2017. Durante
2020 representó 2.8 por ciento
del PIB y se estima que al cierre
de este año estará en niveles si
milares a los de 2020.

El error consiste en dejar de
invertir en infraestructura. Ade

más de gasto socia el que se
destina a inversión física es uno

de los rubros más importantes
para lograr la consolidación de la
reactivación económica y con ello incentivar
al sector privado, creándose una sinergia re
levante en la economía que se traduce en más
empleos para la población, mejor calidad de
vida y bienestar.

Así pues, la siguiente administración tendrá
tres grandes retos en esta materia: a) recuperar
el nivel de inversión pública en infraestructura
al menos a los niveles que se tuvo en el periodo
2009 a 2015; b) asignar el presupuesto en
gasto para infraestructura de una forma más
equilibrada ye) Incentivar de manera más con
tundente la participación del sector privado, a
través de Modelos de Inversión Mixta.

Es fundamental regresar a las buenas prácti
cas. No se puede desarrollar infraestructura sin
contar con los estudios, permisos, factibilidades
y proyectos necesarios.
El resultado es contundente: sobrecostos

exorbitantes e incumplimiento en los plazos de
ejecución. La siguiente administración enfren
tará muchos problemas que deberá resolver y
solventar con objeto de culminar las grandes
obras de esta administración y asegurarse que
su operación sea eficiente. No podemos darnos
el lujo de seguir improvisando.

Los aspirantes a la presidencia en el periodo
20242030 deben:

Contar con un diagnóstico muy claro de la
situación actual.

Desarrollar una cartera de

  proyectos analizados a detalle,
no simples ideas.
Planear el desarrollo de un

programa de infraestructura agre
sivo y equilibrado.

Fomentar y asegurar el for
talecimiento de las dependencias
encargadas y responsables de los
proyectos, en estricto apego a las
leyes que amparan su jurisdicción
y competencia.

Promover que los proyectos se
socialicen con objeto de evitar que el gobierno
sea rehén de demandas sociales que en el fondo
son extorsiones y actos de corrupción.

Hacer partícipe al sector privado de la pla
neación y ejecución de la infraestructura, de
manera estructurada y no coyuntural, brindando
certeza a las inversiones que realizarán con una
clara transferencia de riesgos.

La infraestructura social y económica están
abandonadas. Es momento de abonar y generar
propuestas.
Hoy estamos en un buen momento para

planear, en 2024 ya será demasiado tarde.
México requiere de másy mejor infraestructura.
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GRÁFICO: ZAAID MARTELLPE ACUERDO CON CEA INFRAESTRUCTURA, EL GASTO EN INVERSION FISICA ESIMPULSO EN OBRAS UNO DE LOS RUBROS MAS MPORTANTES PARA LA REACTIVAC CN ECONÓMICA,
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No existe acción neoliberal más pura en ¡a economía
que dejar que una industria se regule a sí misma,
desapareciendo requisitos y costos burocráticos

I acuerdo contra la inflación que presentó
ayer el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, es quizá la acción deE gobierno más trascendental de todo el
sexenio: elimina de tajo la supervisión gu
bernamental sanitaria y de calidad para el
grupo de empresasfirmantesy desaparece

la carga regulatoria de permisos y aranceles. Esta acción
neutralizará de manera directa a la Cofeprisy a Senasica —clos
de los monstruos burocráticos que más entorpecen el libre
mercado—,y devuelve a las empresas la tarea de autovigilarse.

No existe acción neoliberal más pura en la economía que
dejarque una industria se regule a sí misma, desapareciendo
requisitos y costos burocráticos.

Eso es lo que anunció Ramírez de la O al subrayar que la
eliminación de esos trámites y el establecimiento de la "licen
cia única universal" es una acción basada en la confianza. Y

si bien es cierto que ¡a Profeco podrá supervisary sancionar
a quien transgreda el acuerdo, el gobierno básicamente ios
deja libres.
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Lo anterior, sin embargo, puede causar distorsiones en
el mercado, porque los precios de
los alimentos se verán reducidos en

empresas como Checlraui, Soriana
o Walmart (que sí firmaron); pero
dicha reducción no la veremos en

otras empresas que también venden
alimentos, como Zorro Abarrotero,
El Puma Abarrotero, Grupo Merza,
Seorpión Autoservicios y muchas
otras donde millones de mexicanos

compran alimentos, incluidas la mayoría c!e las empresas
afiliadas a la Asociación Nacional de Abarroteros Mayoristas.

Este plan de Hacienda puede tener el efecto de empujar
a otras empresas a firmar el acuerdo para beneficiarse de
la regulación asimétrica que se ha creado y, si el sector lo
sabe aprovechar, tiene también el potencial de probarle a
la autoridad lo innecesario de muchos requisitos, permisos,
impuestos y verificaciones que se han acumulado por déca
das. Esto último sería de una enorme utilidad para empujar la
competitividacl del país si efectivamente la canasta básica de
alimentos seleccionada baja 8 por ciento de precioy se coloca
en $1 mil 39 pesos a los que aspira el secretario.

La inflación ha doblegado a la burocracia. El gobierno se
ha dado cuenta deque estorba a la libre competencia y no le
queda de otra más que confiar en las propias empresas de
alimentos para que importen libremente sus mercancías sin
aranceles y requisitos excesivos.

El presidente Andrés Manuel López Obrador hizo ayer,
al lanzar este plan, ¡o que ningún otro gobierno se ha atrevido
a hacer: eliminar de un cuchillazo la burocracia. Es la acción

más preclara del gobierno hasta la fecha

BANXICO

La institución que encabeza Victoria Rodríguez Ceja dijo
ayer que entre enero y agosto los ingresos por remesas acu
mularon Dlls. $37 mil 934 millones, es decir, un aumento de
15.2 por ciento respecto c!e 2021.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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El mayor reciclcidor de acero en el país invertirá 12
mil millones de pesos para ampliar su producción
en un millón de toneladas al año

na vez que habría pasado lo peor de la pan
demia y ante los rezagos en materia de
consultas,estudios eintervencionesqui

I rúrgicas, el Instituto de Salud para el Bien
estar (¡nsabij reactivará sus inversiones.
Por lo pronto, en la última parte del año, la
entidad al frente de Juan Antonio Ferrer

Aguilaranunció una inversión de 920 millones de pesos para
la adquisición de equipo médico, de laboratorio, instrumental y
mobiliario, de primer nivel para el Hospital General de Querétaro.

La intención es que dicho nosocomio sea referente na
cional en materia de saluc! y se pretende convertirlo en una
opción real de atención a las necesidades de salud de los
mexicanos de escasos recursos, no sólo de Querétaro, sino
de otros estados vecinos.

En dicha inversión también ha estado atento el goberna
dor del estado, Mauricio Kuri González, quien dijo que con
esa inversión, Querétaro tiene que ser un centro de atención
médica regional, ya que se contará con aparatos de última
generación que no existen en otras partes del país.
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Y bueno, dentro de la infraestructura para equipar al hospital
en cuestión está un resonador mag
nético que permitirá reducir el tiempo
de los estudios hasta 50 por ciento
y hacer escaneo, tanto 2D como 3D;
camas clínicas ele múltiples posi
ciones para terapia intensiva, con
alarma y sensores integrados; un
tomógrafo de 64 cortes; esteriliza
clores c!e vapor autogenerado, con
comando computarizaclo c!e ciclos

e impresión en tiempo real de sus parámetros; así como
nuevas mesas quirúrgicas con capacidad de hasta 450 kilos,
entre otros equipos.

LA RUTA DEL DINERO

Luego que las PyMEs representan 99.8 por ciento de los
negocios en nuestro país de acuerdo al Inegi, que preside
Graciela Márquez Colín, existe un alto potencial que ese
tejido empresarial pueda subirse al boom de las ventas online,
de acuerdo a la Asociación Mexicana de Venta Online (AMVO),
que revela que 68 por ciento de esas empresas consideran
indispensable contar con capacitación recurrente. En ese
tenor, el gigante ele las recles sociales Meta compañía matriz
cleFacebook,lnstagram,WhatsAppy Messengery American
Express ofrecerán materiales educativos gratuitos en temas
como marketing digital, educación financiera, herramientas
digitales, tendencias de consumo, emprendimiento en mu
jeres, entre otros.

Los recursos y materiales se podrán consultara partir de
este mes en ¡as redes sociales de American Express y en el
perfil de Meta For Business para la región... En el marco del
70 aniversario de Grupo DEACERO, que lidera Raúl Gutiérrez
Muguerza, acaba de anunciar una inversión de 12 mil millo
nes de pesos para ampliar la capacidad instalada del mayor
reciclador c!e acero en el país. La inversión mencionada se
canalizará entre 2022 y 2024 para elevar en un millón de
toneladas al año la producción para el mercado local.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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PACIC violaría TMEC y otros acuerdos,
alarma en EU y en riesgo exportación por 50,000 mdd
SI bien la inflación es el enemigo a vencer, el
nuevo PACIC que ayer anunció el presidente
Andrés Manuel López Obrador abrió de inme
diato una enorme zozobra al sector agrope
cuario.

En aras de contener la dinámica del fenó

meno, se dará entrada al país de forma tem
poral a alimentos que no serán supervisados
en cuanto a su inocuidad y sanidad, ni por
Senasica de Javier Trujfllo ni por Cofepris de
Alejandro Svarch, las dos agencias encarga
das en la parte animal y humana.

También se eliminan los gravámenes aran
celarios y se impondrán candados a la expor
tación de maíz blanco, frijol, sardina, chatarra
de aluminio y acero, a fin de que la canasta
básica con 24 productos se reduzca 8% de
aquí a febrero. Profeco de Ricardo Sheffield

será la encargada de sancionar a quien abuse.
El plan fue elaborado por la SHCP de Roge

lio Ramírez de la O. No se dio entrada a Sader

de Víctor Manuel Villalobos. Vaya Trujillo es
tuvo en Hacienda todo el fin de semana, pero al
parecer sus opiniones no fueron escuchadas.

Hay enormes riesgos para las familias que
consuman las futuras importaciones, ya que
las empresas con las que se acordó el pacto
serán las encargadas de garantizar que lo que
se traiga sea saludable.

De publicarse en el DOF el acuerdo, otra
vez México incumplirá con el TMEC e inclu
sive el resto de nuestros tratados comerciales,
ya que hay suscritos acuerdos de inocuidad y
sanidad.

Ayer de bote pronto, hubo en EU voces de
alarma que llegaron hasta la embajada de EU
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a cargo de Ken Salazar. Lógico, México es un
proveedor de alimentos estratégico. Hay el
riesgo de que el gobierno de loe Biden frene la
entrada de toda nuestra producción agrope
cuaria, ya que no habría garantías para ofre
cer productos saludables.

Si eso sucede, lo del aguacate que no hace
mucho se dio, será un juego de niños, al iniciar
una larga inspección de EU a México con el
impacto a un flujo comercial agropecuario de
50,000 mdd, el 70% de todas nuestras expor
taciones de alimentos al mundo.

Con Europa o lapón algo similar podría re
producirse, dado que sin la inspección de
Senasica y Cofepris no hay garantías.

Vaya el hecho de frenar exportaciones co
mo maíz, frijol o acero va en contra del espíri
tu de libre comercio que ha normado al país
en los últimos años.

Así con el PACIC, el remedio podría costar
más que la enfermedad, por cierto ya sin el
concurso déla dirigencia empresarial, sino de
varias empresas elegidas de forma arbitraria,
como Grama, Minsa, Bachoco, Sukarne, Pin
sa, Grupo Mar o Sigma, por citar algunas.

DIPUTADOS, PAQUETE ECONÓMICO
SIN CAMBIOS Y ESTADOS PRESIÓN
Más allá de que las proyecciones macro del
Paquete Económico 2023 están fuera de la
realidad, parece que en la Cámara de Dipu

tados hay la consigna de no mover ni una
coma al documento que hace unos días en
tregó el titular de SHCP Rogelio Ramírez de
la O. Ya sucedió el año pasado. Obvio toda
vía se esperan presiones de los estados, dado
que la situación de muchos de ello es com
plicada.

INICIA HOY CONVENCIÓN BURSÁTIL
Y NORMATIVIDAD EN LA MIRA

Hoy inicia vía digital la convención bursátil
que realiza la AMIB que preside Alvaro García
Pimentel. Estarán lesús de la Puente de CNBY
Gerardo García López de Banxico y Alfredo
Navarrete de SHCP. Grandes desafíos por el
entorno y obvio se analizará la normatividad
y la perspectiva para los fondos.

REMESAS CAEN EN AGOSTO
Y PUNTO DE INFLEXIÓN
Si bien las remesas acumulan en 12 meses

56,578.8 mdd, nivel histórico, en agosto caye
ron 3.31%. El equipo económico de Banco Base
que lleva Gabriela Siller estima que en sep
tiembre se ligará otra baja de al menos 5%.
Hay indicios de que terminará la bonanza, por
la posible recesión en EU y el declive del sec
tor Inmobiliario.

(Saguilar_dd
albertoagullar(3idoridlnero.mx

Fecha: 04/10/2022

Página: 22

Area cm2: 322

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 9,299



Inicia Convención Bursátil AMIB

2022 con grandes participantes

ahuertach@yahoo.com

Del 04 al 06 de octubre el gremio bur
sátil, inversionistas de mercados,
empresarios, estudiantes y servi
dores públicos del sector financie

ro, tendrán mucha información para analizar,
evaluar y generar sus propias tomas de decisio
nes. Te puedes registrar en Convenciónamib.
com.mx. y a sacarle provecho aestos tres días.
Este día por la tarde, estaremos atentos ini

cialmente a los grandes mensajes que darán el
Presidente de la AMIB, el Lic. Alvaro García
Pimentel, el mensaje por parte de BANXICO a
cargo del Maestro Gerardo García López, Direc
tor General de Operaciones de Banca Central
del Banco de México, el mensaje de la CNBV
a cargo del Dr. Jesús de la Fuente Rodríguez,
Presidente de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores y el mensaje de inauguración por el
titular de la Unidad de Banca, Valores y Ahorro,
el Dr. Alfredo Navarrete Martínez de la SHCP.

Más tarde, habrá un mensaje en el Foro de
Fondos 2022 por el Maestro Alej andró Aguilar
Ceballos, Presidente del Comité de Gestión
de Activos y más adelante habrá premios a las
Casas de Bolsa, Operadores de Fondos de In
versión y Concurso de videos AMIB.
El miércoles 05 desde las 9:00 am habrá

temas muy importantes e interesantes como la
Industria de Fondos como agente de cambio, la
Pugna Geopolítica Mundial, cómo nos afecta?,
La Comercialización Digital de Fondos de In
versión y Fondos de Inversión temáticos ASG.
Pero por otro lado, las Perspectivas de un

marco normativo para la inscripción simplifica 
da de valores, Cómo aterrizar unaestra te gia de

ciberseguridad?, Entorno actual en el cumpli
miento de las obligaciones fiscales y situación
de la Reforma Fiscal 2023 y un caso de éxito en
la Certificación Prime, con empresas como
HYCSAy ACAD. Se tendrá al final Estrategias
con commódities (materias primas) ante un
mundo de bajo crecimiento y alta inflación.
El jueves 06 y cierre del evento habrá temas

como la Convergencia o Divergencia en los dos
años que quedan, Cómo manejar la volatilidad
del mercado utilizando herramientas conduc

tuales, el cese de la TIIE (nuevas tasas de refe
rencia en México). Tasas Sustituías, Banorte,
caso de éxito mexicano, Infesión, el Resultado
de laPandemia, la guerray los estímulos masi
vos, Financiamiento e Inversión Sustentable y
Derivados de Crédito.

Al final se tendrá el mensaje de Clausura
por el Maestro Gabriel Yorio González, Sub
secretario de la Secretaría de Hacienda y la
despedida del evento por el Lic. Alvaro Garda
Pimentel, Presidente de la AMIB.

EL RECORRIDO DETRAXIÓN EN 5 AÑOS
PORLABMV. VENDIENDO "REALIDADES"

Han transcurrido 5 años desde que Grupo
Traxión, que dirige Aby Lijtszain, ingresó al
mercado de valores. Un quinquenio en el que
los tímlos de la firma mexicana transportista
y logística han fluctuado, pero la mantienen
como líder en el ramo con más de 8 mil 500
unidades móviles, más de 17 mil colaborado
res, rebasando los mil clientes en todo el país
e invertido más de 10 mil millones de pesos en
crecimiento orgánico.
Las inyecciones de capital le han valido para

hacerse de la adquisición de 5 empresas exi
tosas, como Redpack, que han coadyuvado a
generar casi 3 mil millones de pesos de utilidad
neta.
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El banderazo de salida a las precampañas

@campossuarez

La4Testádiseñadaa partir de un modelo
propagandístico de comunicación. Es
un hecho que Andrés Manuel López
Obradorestarápresente ante sufeligre

síay el resto de la opinión pública hasta el último
día de su mandato, que a decir de la Constitución
deberá ocurrir en menos de dos años.

Sin embargo, el adelanto de la sucesión pre
sidencial, que el propio Presidente inició con
su juego de las corcholatas, empezará a domi
nar el ambiente político y abrirá espacios en el
monopolio de la comunicación desde Palacio
Nacional.

Estamos en un claro proceso de campañas an
ticipadas que evidentemente se saltan cualquier
disposición legal en materia de la justa compe
tencia electoral. Pero eso no importa cuando
ha quedado en evidencia que el texto legal es
totalmente opcional para el régimen.

Elbanderazode salidaque le dieron a Claudia
Sheinbaum para confirmar su posicionamiento
como la corcholata favorita del Presidente no

tuvo ningún pudor de sde esta misma semana.
Con el pretexto de la presentación del Cuarto

Informe de Gobierno como jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, hay un derroche desco
munal que rebasa los límites de la rendición de
cuentas de quien gobierna la capital para alcan
zar un nivel nacional, propio de un evidente y
flagrante posicionamiento electoral.
Fue octubre y no septiembre porque el noveno

mes del año suele tener una cargada agenda de
movilizaciones y agitación política, que cierra la

temporada con la marcha del 2 de octubre.
El resto de las corcholatas presidenciales cla

ramente han palidecido ante este despunte de la
campaña de la doctora Sheinbaum, pero seguro
no se cruzarán de brazos.

No baja la popularidad del Presidente, pero
tiene que lidiar con problemas mayúsculos que
por ahora le cuestan puntos en la aceptación.
La elevada inflación, que pesa más en el áni

mo colectivo que la recesión del 2020. La vio
lencia que no baja y se manifiesta cada vez con
más descaro. La participación del ejército en las
calles, pero también en casos tan emblemáticos
como la desaparición de los normalistas de Ayo

tzinapay su estado de salud.
Mientras tanto, en la carpa de enfrente, en la

oposición, Alejandro Moreno logra lo que nin
gún morenista, tirarla popularidad de la alianza
VaporMéxico.
La caballada más que flaca parece inexisten

te. Los panistas se reúnen con sus aspirantes y
difícilmente son identificados por los electores.
Los suspirantes más relevantes de la oposi

ción lo son por estridentes o por sus nombres de
abolengo político, pero sin que nadie despunte.
Y entre los posibles candidatos que podrían

ser muy buenos presidentes de México, como
Enrique de la Madrid o ahora que mencionan a
José Ángel Gurría, la realidad es que están tan
alienadas las masas electorales que difícilmente
se podrán abrir un espacio.
Así que a 20 meses de las elecciones presi

denciales ya no parece que tendremos descanso
en estas no precampañas que arrancaron con
fuerza esta semana.

Al mismo tiempo, hay que ver la manera como
el Gobierno federal va sorteando las dificultades

que se presentan con mucha más fuerza en dife
rentes frentes.

El objetivo es que cualquier costo político haya
quede lejos del Presidente, de supartido político
yde sus corcholatas.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
APECIC: lo bueno, lo
malo, los ausentes
Por Mauricio Flores*

El primer Paquete de Acciones
Contra la Inflación y la Carestía,
el PACIC 1.0, pues no pudo con el

paquete de contener la inflación sobre ios
precios de una pequeña "canasta básica"
consideradas desde su diseño y, por tanto,
no tuvo incidencia definitiva para atajar la
presión inflacionaria a pesar de que uno de
los insumos clave cuyo precio está subven
cionado, la gasolina, implicará al cierre de
este año un gasto público de casi 400 mil
millones de pesos. Por ello su ampliación
por que en la primera versión se quedó cor
ta de alcances.

La Ampliación del Paquete de Acciones
Contra la Inflación y la Carestía (APACIC),
al igual que su primera edición, tiene como
primera virtud que nuevamente se mantie
ne con instrumentos de mercado y regula
torios para lograr una meta del todo creíble
de reducir 8% el precio de 24 productos de
la canasta básica que se expenden princi
palmente en las ciudades el país, dejando a
un lado la tentación estatista de "congelar
los precios" por decreto que a principios
de año tuvo Andrés Manuel López Obrador
pero que fue desmotivado oportunamente
de ello por el secretario de hacienda Roge
lio Ramírez de la O.

La meta de llegar a estabilizar en un
valor de 1,039 pesos promedio a nivel na
cional esa minicanasta es creíble en cuanto

que en la primera quincena de septiembre

los de esos productos en promedio registra
ron una baja de 1.3% aunque se mantienen
en promedio 6.5% arriba de la cotización de
abril pasado, cuando inició el PACIC 1.0

Los neoliberales no se fueron...
Esa misma virtud lo hace básicamente

un acuerdo "neoliberal" por que también
recurre a la desregulación de los procesos
y aranceles para la importación de algunas
materias primas y aperos de trabajo que re
quieren las empresas fabricantes.

En ese mismo enfoque de mercado,
neoliberal al mas puro estilo, se incorpo
ró de manera conveniente a las dos cade

nas de supermercados más importantes
del país bajo el entendido que reducir los
márgenes de intermediación (la diferencia
entre el precio que establece el productor
o intermediario mayorista, y el precio que
llega al consumidor final) tiene un efecto
positivo en atenuar la presión inflacionaria
en el gasto de las familias.

También califica de neoliberal el meca

nismo de concertación con algunas de las
empresas más importantes que procesan
y distribuyen la minicanasta; de hecho, no
se convocó a los mecanismos clásicos cu

pulares y corporativistas como cámaras
empresariales, sindicatos y organizaciones
populares de filiación priista a los que en
su momento recurrió el gobierno de Miguel
de La Madrid y luego el de Carlos Salinas
de Gortari en los respectivos Acuerdos y
Pactos de concertación y/o solidaridad.

Lo malo

El primer ángulo de las deficiencias del
APACIC es que el tipo de negociación con gran
des empresas le genera un alcance limitado
básicamente en las grandes ciudades y ciu
dades medias. Por ejemplo, es afortunada la
incorporación deWalmart que llega Guilherme
Loureiro, Soriana de Ricardo Martín Bringas y
Chedraui de Antonio Chedraui Obeso: las tres

firmas representan cerca del 80% de las ventas
en supermercados... pero los supermercados
representan, en el mejor de los casos 27% de
las ventas totales de alimentos y suministros
en el país en cuanto que participan mayoristas,
tiendas de abarrotes, changarros mercados
públicos, ambulantes y una amplia variedad
de comercio informal de la cual es imposible
encontrar un representación oficial y capacidad
de interlocución.

Incluso en un aspecto tan notable como
GrumaMinsa que lidera Juan González, a
pesar de ser el mayor productor de harina de
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maíz, abastece la materia prima para no mas
de 24% de las tortillas que se consumen en
el país y básicamente distribuidas en super
mercados y tiendas de conveniencia; el resto,
el 76%, es principalmente maíz nixtamalizado
que se procesa en tortilla en pequeñas unida
des de negocio. Y por ejemplo lastortilladoras,
agrupadas en la Cámara Nacional del Maíz In
dustrializado, que encabeza Esteban Jaramillo,
nada más no fue convocada a participar en el
esfuerzo antiinflacionario. Pero mas feo puede
resultar el conflicto comercial por las restriccio
nes a la exportación de maíz blanco, no mucho,
que establece al APACIC y afecta a los consu
midores en la franja suroeste de los Estados
Unidos: el problema son las restricción que el
actual gobierno mexicano estableció a la im
portación de maíz amarillo genéticamente mo
dificado, lo cual está a nada de provocar otro
encontronazo con el gobierno de los EU, con la
USTR que conduce la aguerrida KatherineTai,
como el que se suscitó en materia energética.

Quizá se pueda resolver ello de manera
temporal con APACIC que permitirse la impor
tación de insumos sin restricciones sanitarias

o fitosanitarias, como las que afectan al maíz
transgénico.

Pero se trata de una navaja de dos filos:
lo peligroso, como advierten voces dentro del
Consejo Nacional Agropecuario que conduce
Juan Cortina, es que sin una supervisión pun
tual de SENASICA y COFEPRIS en la revisión
de productos frescos que serían importados

como papa, cebolla, chile, limón y manzana,
así como en granos como frijol y arroz, se co
rre el riesgo que se de paso a plagas y enfer
medades que afectarían la producción nacio
nal y la orientada a la exportación

Los Ausentes
Esta vez no estuvo en Palacio Nacional

EduardoTrício, presidente de Lala o de perdis
Francois Bouyra que encabeza Alpura para
sumar alguno de sus productos lácteos a la
mini canasta; no se le vio a Daniel Servitje con
su tradicional pan blanco de caja; Tampoco a
Claudio X. González que encabeza Kimberly
Clark y que es prominente fabricante e impor
tador de papel higiénico; los fabricantes de
espagueti, ya fuera Juan Manuel Romero de
Grupo industrial La Italiana ni a Luis Miguel
Monrroy de Pastas La Moderna, estampar su
firma en el APACIC.

Tampoco se le vio Enrique y Alejandro
García Gámez de RAGASA, o a los hermanos
Juan José y Eugenio Gómez Sainz de Agydsa
firmando para mantener sin cambio el precio
de alguna de sus variedades de aceites.

Y ya no digamos de los muy dispersos
productores de carne de cerdo u hortalizas.

Nadie sabe sí alguno de ellos se suma al
programa anunciado ayer. Veremos sí el APA
CIC funciona... o no.

*@mfloresa rellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Reino Unido y
Credit Suisse,
en la mfra de los
mercados

Solamente duró una semana, no pudo
aguantar más. Tras un largo fin ríe sema
na de discusiones y mullios reproches,
la primera ministra del Reino Unido, Liz
11 iiss, se echó para atrás en su plan de
reducción ríe 'impuestos.

La semana, pasada, te mencioné ríe esté
llamarlo mini presupuesto cuyo objetivo es aumentar la
actividad económica ríe ese país. Desde entonces se veía
que le estaban metiendo presión al gobierno para abando
nar esa idea. La paridad ríe la libra frente al dólar vivió una
semana complicarla y la moneda británica experimentó
una minidevaluación. Si bien, el ministro ríe economía
británico lo presentó como un plan más elaborarlo para
hacer frente a la crisis económica; los mercarlos se enfo
caron en un solo tema. A muchos no les gustó la idea de
eliminar la tasa del 45% riel impuesto sobre la renta que
pagan las personas que ganan más de 168 mil dólares.

Desde la semana pasada se dudaba fie la efectividad
ele la medida pues no sabían cómo y de dónde iba a sa
car el gobierno el dinero que dejaría de recaudar por
bajar los impuestos a los más ricos. Y ese fue otro de los
problemas. Varios polílicos y gran parle de la población
consirle ra ron que sólo beneficiaría a los ricos. Pensaron
que era otra idea genial de la pirámide de copas que se
desborda desde arriba para vaciar las copas ríe abajo.

Pero ayer lunes, el gobierno británico reculó y en voz
del ministro de Economía, Kwasi Kwarteng, dijo que no
seguiría adelante con el plan para eliminar ese impuesto

a los ricos. Dicen que escucharon a la gente, pero a mi
parecer, se trata más bien riel trabajo ríe los promotores
fie las liier/as del merca do. La fuerte intervención del

Banco de Inglaterra de la semana pasada para inyectar
liquidez al mercado cuando se vivió la estampida fie
inversionistas, es una muestra de ello. Si bien el nuevo

gobierno británico quiso buscar una alternativa pensarla
fuera ríe la caja, parece que se equivocó ríe beneficiario.

Y a t inque el team Boros parece seguir campeando en
el mundo, es momento de volver la mirada a 2008 y no
se repita el caso de Lehman Brothers. Lo mismo que el
tristemente célebre banco ríe inversión estadounidense,
ahora el banco de suizo Credit Suisse lleva varios meses

tratando de financiar el hueco que le dejó la quiebra, del
fondo ríe inversión Archegos en 2021. Al parecer no lo
lia lograrlo y ya existen muchos señalamientos sobre la
inminente: quiebra del banco suizo. De ser ciertas y bien
fundamentadas las .advertencia^ distintos bancos euro
peos estarían en riesgo de contagio, incluyendo ai famoso
Deutsche Bank. Y eso no lo digo yo, sino lo dice el incre
mento de los diferenciales de los credit deláult swaps
(CDS), es decir, los "seguros por impago" de Credit Suisse.

Ojo, porque el sábado pasado un informe de 1P Ban
king Research advierte que Credit Suisse cotiza actual
mente a 0.23x su valor contable mientras que Deutsche
Bank en 0,3 veces su valor en libros.
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Una apuesta por la salud

n el estado de Queréiaro se
reactivó el Insiit uto de Salud
para el Bienestar (1NSABI).
A través fie su director

general J uan Antonio Ten er
Aguilar, se realizará una in
versión de 920 millones de

pesos para le) adquisición de equipo mé
dico, de laboratorio, instrumental y mo
biliario, de primer nivel para el Hospital
General de Queréiaro.

La idea es convenirse en una opción
real de atención a las necesidades de sa

lud de los mexicanos deescasos recursos.
Con este, equipo se contará con mejor

tecnología médica al servicio de las fami
lias tanto de la entidad como de estados

vecinos, reconoció el gobernador del es
tado, Mauricio Kuri González, quien elijo

que Queréiaro tiene que ser la dislili
ción a nivel nacional para todos los quieran
venir a ésta entidad a atenderse y para los
residentes. Dentro delequipo que habrá de
llegarseencuentra un resonador magnéti
co, que permitir;i reducir el tiempo fie los
estudios hasta en un 50 por ciento y luicer
escaneo tanto 2D como 3D; camas clíni

cas de mlili iples posiciones para el área fié
terapia intensiva, con alarma y sensores
integrados; un lomógralb de 64 cortes; es
terilizadores de vapor autogenerado, con
comando Comp macizarlo dé ciclos e im
presión en tiempo real de sus parámetros;

así como nuevas mesas quirúrgicas con
capacidad fie, hasta 450 kilos, entre otros.

GUÍA DE TURISTAS:
4o. ANIVERSARIO
DE (OMH UiÍPI H \
Con mucho orgullo, enviamos nuestra
más sincera felicitación a todo el equipo
fie colaboradores fie mi querida casa ¦¦¦edi
torial' Cont raRéplica. A lo largo fie 4 años,
el diario se ha lograrlo posicionar como
uno fié los periódicos metropolitanos
con mayor credibilidad y objetivo. Vaya,
un fuerte abrazo a todos sus directivos, re
porteros, editores y colabores que hacen
posible que día a día sea un diario distinto
y distinguible.

SIGUEN LAS QUEJAS CON IRA EL AL
CALDE DE LA GAM

Las festividades de. San Miguel Arcángel,
celebradas hace unos días en el Pueblo de
San Juan de Aragón, siguen provocando el
malestar de muchos vecinos. Los organiza
dores, no reparan en provocar molestias y
problemas que generan g. la.ciudadanía por
el uso de explosivos y juegos pirotécnicos,
ante la mirada complaciente del Alcalde y
de las autoridades fie, la Alcaldía Gustavo

A. Madero. 'Trascendió que el domingo en
la noche, al calor délas cervezas, se suscitó
una riña con un saldo de dos muertos, se
gún reporte^ de vecinos fie la zona.

YA VIENE EL XXVI CAMPEONATO

NACIONAL DE PREVIERA EUERZA

DE TENIS VARONIL PUNTA «RASAS
AMT 2022

Del 8 al 16 de octubre se llevará a cabo

en el Club Irlandés fie Raqueta el \\\ II
Campeonato Nacional de Primera Tuer
za ele Tenis Varonil Punta Brasas AMTP

2022, (Huixquilucan, Lstario fie México),
dondese repartirá una bolsa fie 300,000
pesos. El comité organiza flor, encabezado
por Francisco Muñoz, director ejecutivo y
patrocinador principal del certamen; Oc
tavio Villa, presidente fiel Club Irlandés
de Raqueta; Ricardo Aguilar, presidente
fiel Comité fie Tenis; Gildarrlo Cortés,
director técnico del i orneo y director
fie tenis del club y Javier Gailán, direc
tor general del i orneo y presidente de la
Asociación Mexicana de Tenistas Profe
sionales (AMTP), informó que iodos los
jugadores afiliados a la AMTP y que se.
I unan inscrito a través de la plataforma de
U'TR (Universal Tennis Ral ing) tendrán la
opon unidad de participar y buscar uno
de los 8 lugares que, para el cuadro prin
cipal, oiorgará la calificación.
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PACIC 2, acuerdo verbal

E DIO a conocer la se

gunda parle del Paquele
Contra la Inflación y la
Carestía (I'AGIC). que se
extiende hasta lebrero

2023 y que contiene más
o menos las mismas medi

das de apoyo que se anunciaron en mayo
pasado. Nos dicen que no es control de
precios, pero se mantiene ese criterio en
precios de combustibles, lo quees positivo
y con efecto inmediato.

Lo difícil de lograr es la baja de 8% en
la canast a de los 24 produ ci os que incl uye
el paquete sin caer en control de precios
para dejarla los próximos 5 meses en mil
129 pesos.

Tarea menuda sera mantener las 16
medidas del PACIC, porque la inflación
se ha disparado a casi 9%, y hay artículos
que han aumentado de precio en más de
50%, como el de la tortilla que en algunas
ciudades cuesta 30 pesos cada kilo.

Nos han dicho que sin apoyo fiscal a
los combustibles la inflación superaría el
10%, y que eso nos costará osle año más

de 300 mil millones de pesos. La medida
no es efectiva, pero sé agradece.

L1 PACIC ha funcionado de manera

muy esc.neta. Los 24 productos del paque
le han aumentado de precio en 15,7% en
términos anualizados y al paso que va
mos, podríamos llegar al 20%

Así están los escenarios.

EL ( I I SI» insistió en que hay dalos posi
tivos en materia de empleo, pero que la
mayoría de los trabajos generados no son
de calidad y que la mejoría salarial que.se
presume en el gobierno sólo ha inipacta
do a los segmentos de menores ingresos.

EN JALISCO, la grilla magisterial para re
novar la dirigencia en las secciones 16 y
47 está "a todo vapor", porque Juan Díaz
de la Torre, ex líder nacional del SNTL,,
Siguen con las manos dentro del proceso
a i ravés de la promoción e imp ulso de sus
dos pupilos: Ilich González Coimeras y
Lorenzo Moccia.

Laseleccionesestán previstas parael 15
de oct ubre, y para nadie es un secreto que
Díaz de la Torre, seapoya. en su compadre

José García Mora, actual titular de linan
/as del sindicato magisterial, para tratar
de imponer a llich González al frente de
la sección 47 y a Lorenzo Moccia, en la 16,
aunque se ve lejana la posibilidad de que
lomen el control de ambas oficinas, por
que hay mucho enojoenire los mentores.
Todos ellos llenen la ¡mención de ganar y
fortalecer su papel de aliados "cómodos"
del gobernador de Jalisco, Enrique Allaro,
a quien podrían imp ulsar en sus am bicio
nes o "aspiraciones" presidenciales.

Se sabe que ambos alfiles tendrían "de
recho de picaporte" con el gobernador e
impunidad garantizada a loda prueba, a
diferencia de lo que le ocurrió a Francisco
Ayón, quién hizo malos manejos con el di
nero de las pensiones de los Ira bajadores
y ahora est á en la cárcel.

Sin embargo, las y los maestros de Ja
lisco tendrán que vivir otros 4 años a su
suerte, sin la prolección de un SNTL que
negocie Inerte con el gobierno tapado y
con la zozobra de que el IPLJAL se quede,
en cualquier momento, sin dinero para
pagarles sus pensiones.
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